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Молодой слесарь-инструменталыцик механического цеха Тбилисского опытно-экс
периментального завода научно-производственного объединения «Прогресс» Роланд 
Велиджаиашвили недавно пришСЛ на производство. Однако выпускаемая им продук
ция отличается высоким качеством и надежностью в работе.

На с н и м к е :  слесарь-инструментальщик Роланд Велнджанашвили и старший 
мастер механического цеха Давид Катамадзе проверяют качество деталей.

Фото Михаила Квирикашвили.

НА ПЕРВОЙ СЕССИИ 
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР

Еще одна неделя заседа
ний Верхов н  о г  о Совета 
СССР стала достоянием ис
тории. В понедельник, 3 ию
ля. в 10 часов утра депута
ты вновь собрались в Моск
ве, в зале заседаний Вѳр 
ховного Совета СССР, на 
совместное заседание палат.

Председательству ю щ и й 
М. С. Горбачев объявляет 
заседание открытым.

■а  Дорогие товарищи, обра
тился М. С. Горбачев к  де
путатам. Вчера скончался 
Андрей Андреевич Громыко. 
Прошу почтить его память 
вставанием.

Депутаты встают. Прохо
дит минута молчания.

Мне не надо много гово
рить об Андрее Андрееви
че. продолжал М. С. Горба
чев. В свое время все будет 
сказано, вы все знаете этого 
человека. Вся его жизнь бы
ла связана с историей, с на
шими достижениями, нашими 
проблемами, со всем тем, что 
выпадает на долю человека, 
находившегося в гуще собы
тий на протяжении целых 
десятилетий.

Далее председательствую
щий перешел к  некоторым 
процедурным вопросам. На 
прошлой неделе, сказал он, 
мы окончательно сформиро
вали комитеты и комиссии, 
решили несколько текущих 
вопросов, утвердили 8 за
местителей Председателя Со
вета Министров СССР, ми
нистра иностранных дел и 
управляющего делами Сове
та Министров СССР. Нам 
предстоит рассмотреть еще 
кандидатуры трех замести
телей Председателя Совета 

*  Министров. 34 министров и 
/7 1 3  председателей госкомите 

/  тов — всего 50 человек. За
тем будут рассматриваться 
кандидатуры в состав Коми
тета народного контроля. 
Верховного суда. коллегии

Прокуратуры и Госарбитра
жа СССР. Это еще 150 че
ловек.

Мы установили, что Совет 
Министров прежнего соста
ва сохраняет свои полномо
чия до утверждения нового 
правительства. Однако чем 
дольше затягивается про
цесс формирования прави
тельства, тем отрицательнее 
сказывается это на его те
кущей деятельности. Навер
но, это понятно и по-чело
вечески объяснимо. В таком 
же состоянии находятся и 
другие органы, составы ко 
торых нам предстоит утвер
дить.

Видимо, надо подумать, 
как яаім дальше поступить. 
Ведь Верховному Совету 
нужно начинать работать над 
законопроектами, начать за
конодательствовать, решать 
другие важные вопросы.

Я хочу дать вам информа
цию для размышления, есть, 
как известно, такая форму
ла. Нам надо более основа
тельно продвигаться к  завер
шению процесса формирова
ния правительства. Я сто
ронник такого подхода: про
двигаться не за счет сни
жения качества обсуждения, 
требовательности, а за счет 
сосредоточения на самых 
важных, принципиальных во
просах. Поэтому я еще раз 
просил бы вас сгруппировать 
свои вопросы, тщательно 
отобрать наиболее -важные и 
двигаться вперед.

Может быть, мы догово
римся о том, чтобы завер
шить хотя бы формирование 
правительства на этой неде
ле.

Речь, конечно, не идет о 
том, чтобы н р  Осуждать 
кандидатуры, но нужно это 
проводить потделовому, вы
яснять конкретные вопросы, 
не превращая разговор о ка

ждой кандидатуре в общую 
дискуссию.

Можно было бы догово
риться и о том, что до ут
верждения государственных 
органов комитеты и комис
сии, У которых нет срочный 
поручений Верховного Со
вета, не будут проводить за 
се Дания. Это дало бы воз
можность полностью сосре
доточить наши силы и вни
мание на ответствен н о м  
процессе —  формирова я и и 
правительства и других ор
ганов. С другой стороны, это 
позволило бы народным де
путатам СССР, не входящим 
в состав Верховного Совета, 
побывать на местах, встре
титься с избирателями.

И еще одно.
На прошлом заседании мы 

поручили председателям па
лат и  Комитету по вопросам 
законодательства, законно
сти и правопорядка проду
мать вопрос о процедуре го
лосования и об условиях 
правомочности засед а н и й 
Верховного Совета и его па
лат.

Слово по этому вопросу 
предоставляется Председате
лю Совета Союза Е. М. При
макову.

Верховный Совет СССР 
принимает соответствующее 
постановление.

На должность заместителя 
Председателя Совета Мини
стров СССР, председателя 
Госснаба СССР предлагает
ся П. И. Мостовой.

Отвечая на вопросы делу 
татов, П. И. Мостовой под 
черкнул, что для оздоровле
ния экономики страны, по
вышения ее динамичности, 
эффективности важное значе
ние имеет переход к каче
ственно новой организации 
материально - техническ о г о  
обеспечения народного хо
зяйства, то есть к оптовой 

(Окончание на 3-й стр.).

Все выращенное — убрать и сохранить

ТЯЖЕЛАЯ ЖАТВА АХМЕТЦЕВ
СОВМЕСТНЫЙ РЕЙД «ЗАРИ ВОСТОКА» И 

АХМЕТСКОЙ РАЙОННОЙ ГАЗЕТЫ «БАХТРИОНИ»

Небо хмурилось, синева покрылась темными пятнами об
лаков. А через минуту каллм дождя частой дробью засту
чали в окно.

—■ Опять ливень с утра зарядил. Считай, пропал день, — 
произнес ■ сердцах заместитель председателя Ахметского 
РАПО Шота Чачаури.

Озабоченность нашего со
беседника была понятна. По
годные условия, а точнее за
суха, установившаяся с осени 
прошлого года, спутала все 
планы тружеников районе. В 
общей сложности ахметцы уже 
потеряли деаять тысяч тонн 
зерна озимого урожая. Об
щественные хозяйства недо
бирают столь необходимые для 
зимовки окота восемь тысяч 
тонн сенажа, четыре тысячи 
тонн сена, девять тысяч тонн 
силоса. Недополучат живот
новоды и семь тысяч тонн ча
лы с соломой, свыше трех 
тысяч тонн корнеплодов. Пра
ктически неосуществимо и 
задание по производству тра
вяной муки.

—■ Выйти на намеченные ру
бежи по отдельным пунктам 
сельскохозяйственного произ
водства нам уже не удастся,— 
говорит Шота Чачаури. — Од
нако это не значит, что мы 
должны сидеть, опустив руки. 
Совсем наоборот. В создав
шейся обстановке необходимо 
проявить максимум организо
ванности и сплоченности. Ис
ходя из этого, перед нами 
стоят две важнейшие задачи: 
во - первых, в кратчайшие 
сроки и без потерь убрать 
уцелевшие озимые и, во-вто
рых, без промедления при
ступить на высвобожденных 
площадях к  севу промежу
точных культур, чтобы в ка
кой-то мере восполнить дефи
цит кормов.

К реализации намеченного 
ахметцы уже приступили. В 
ряде хозяйств района набра
ла силу жатаа. Старт' убороч
ной страды не получился удач
ным. Внесла свои коррективы 
погода, приурочив к началу 
жатвы долгожданные для кахе
тинских крестьян доіждк Од
нако для механизаторов они 
оказались как раз непреодо
лимым препятствием. Никак не 
давали ливни вывести а поле 
технику. А ведь надо спешить. 
Упущенного времени не вер
нешь.

В числе пераых а районе 
завершили жатву полеводы 
Кистаурокого виноградарского 
совхоза. 115 гектаров пашни 
занимают здесь озимью. С каж
дого из них механизаторы 
подрядного эвена, возглавля
емого опытным Бесиком Ци- 
нвридзе, намолотили в сред
нем 48 тонн ячменя.

— Конечно, результат не 
такой, как в прошлые годы. 
Засуха сказалась. Однако на 
плановую отметку мы все же 
вышли, —  заявил комбайнер 
Нодар Имерлиішили, с кото
рым мы встретились на сов
хозном поле.

— Дожди только мешали. 
Выбивали нас из графика ра
бот, —  вставил слово штур
вальный Валико Майсурадзе.—

За день находились а поле не 
более двух-трех часов. Время 
теряли а ожидании, пока поч
ва подсохнет. А в остальном 
у нас порядок. Главное, тех
ника работала безотказно. 
Спасибо ремонтникам — по
старались на совесть.

—  Вслед за комбайном 
идет пресс-подборщик, — ука
зывая не стоящий у кроміки 
поля агрегат, заметил сопро
вождающий нас директор сов
хоза Эльдар Алексанашви- 
ли. — Он собирает е тюки со
лому лишь посла того, как 
она хорошенько подсохнет. 
А все, что останется на попе, 
до последней соломинки бу
дет собрано граблями. Под
готовили мы и специальную 
бригаду косарей, которая бу
дет косить солому на камени
стых участках, там, где ком
байн срезал стебли выше 
обычного.

Следует заметить, что по
добное в хозяйстве раньше 
не практиковалось. Не было 
надобности. В нынешнем же 
году мера эта необходима. 
Запасы кормов —  вот что 
сейчас волнует мистаурцеа. 
Засуха не обошла их сторо
ной. Погибли 30 гектаров сме
шанных посевов ячменя и ов
са, 176 гектаров многолетних 
трав. Пострадавшие площади 
уже перепаханы и засеяны 
кукурузой и суданкой. Всходы, 
особенно после последних 
дождей, бурно пошли в рост. 
Это радует сельчан, вселяет 
в них надежду.

Заглянули мы и на совхоз
ный ток. Скажем, что и здесь 
царил должный порядок. По 
всему чувствовалось, что ки- 
стаурцьі к нынешней жатве 
подготовились хорошо.

В Ожмойском виноградар
ском совхозе ячмень также 
уже убран. С руководителем 
хозяйства Шалвой Бакуридзе 
мы встретились в поле.

—  Хорошим оказался уро
жай, —  заметил он. —  И это 
несмотря на засуху, которая 
доставила нам немало хлопот. 
С гектара мы получили в сред
нем более 35 центнеров зер
на, значительно больше зада
ния. Отдельные участки дали 
рекордный в нынешних усло
виях урожай — до 40 центне
ров зерна с гектара

Коллектив бригады полево
дов, руководимый Теймуразом 
Мезаришвили, недолго разду
мывал перед жатвой, ком у до
верить судьбу нынешней убо
рочной кампании. Выбор, как 
и а прошлые годы, был оста
новлен на комбайнерах —  от
це и сыне Спиридоне и Иоси
фе Нахуцришвили. Они изве
стные е районе механизаторы. 
Любят работать и дело свое 
знают. И на этот раз они до

казали свое высокое мастер
ство.

Заглянули мы и в сельско- 
хозяйстве н и ы й  кооператив 
«Алааерди», что создан на ба
зе того же Ожиойского сов
хоза. Главный здесь — Алекси 
Татулашвили. Кооператив спе
циализируется «а производ
стве мяса. Задание у его чле
нов напряженное. Напряжен
ное потому, что кооператоры 
обязались произвести с гек
тара пашни одну тонну мяса. 
А это значит, что в год они 
должны продать государству 
50 тонн своей продукции. 
Почти половину задания они 
уже выполнили. Но не это 
главное. Наше внимание при
влекло совсем иное.

С одной стороны, начинание 
кооператоров вызвало боль
шой интерес руководства как 
районного, так и республики. 
Ведь никто до сих пор не 
брался производить тонну 
мяса с одного гектара паш
ни. С другой ж е  стороны, как 
нм парадоксально, кооперато
рам не оказывается должная 
поддержка.

— Наш кооператив дейст
вует с осени прошлого го
де, —  сказал нам Алекси Та- 
тулашвмли. '— Решили м ы 'то г 
да посеять _ ячмень, чтобы 
иметь собственную кормовую 
базу. Семена выделил совхоз. 
Но ведь голыми руками их 
не посеешь. Нужна техника, 
которой у нас до сих пор 
нет. Измучились в ее поис
ках, Наконец помогли кол
леги из кооператива «Меха
низатор». Но мы опоздали 
с севом, завершив его в де
кабре, тогда как у других в 
это время были уже всходы. 
Подобная история повтори
лась и на этот раз. Пришло 
время жатвы. Комбайна не 
было. Потребовалось вме
шательство руководства Ах
метского РАПО.

Побывали мы и •  других 
хозяйствах. К нынешней жат
ве на местах подготовились 
неплохо. Хотя, к примеру, а 
Мвтанском виноградарском 
совхозе, где кампания начнет
ся немного позднее, особо 
не торопились. Не было очи
щено от мусора зернохрани
лище, не проделана соответ
ствующая дезинсекция поме
щения. Не очищенным ока
зался и механизм, предназна
ченный для очистки зерна. А 
ведь смотр готовности техни
ки а районе уже проводился. 
Видимо, те, кому это вменено 
а обязанность, на совхозный 
ток поленились заглянуть. Не
которые могут возразить, что 
все это мелочи, устранить ко
торые можно за день. Так 
оно, очевидно, и случилось 
Страда а Матани началась. 
Однако, чтобы провести ев 
успешно, надо учитывать каж 
дую мелочь. Об этом необхо
димо помнить всегда.

Шенгелм НАТЕЛАУРИ,
корреспондент ахметской
районной газеты «Бахтри-
они».

Игорь ПАШАЛИШВИЛИ.
(Корр. «Зари Востока»).

РЕСПУБЛИКА: ДЕНЬ ЗА ДНЕМ
О казались от услуг Краснодарского и Кутаисского заво

дов железобетонных изделий строители города Зугдиди.
Здесь вступил в вксллуатацию комплекс цехов по произ

водству этих важных видов продукции стройиндустрии. Сей
час эугдмдцы собственными силами изготовляют товарный 
бетон, жвлвэоА*~ -«мыв плиты настила, перегородочный и 
другие виды плит. Комплекс будет ежегодно выпускать тесть 
тысяч кубометров бетона, пять тысяч кубометров железобе
тонных изделий, другую продукцию.

Возможность создания прочной материально-технической 
базы для своего подсобного хозяйства получи.і коллектив Ку
таисской мебельной фабрики

В селе Гегути ему дополнительно выделено пять гекта
ров сельскохозайствонных угодий. Не них за короткий срок 
мебельщики построили три теплицы общей площадью 1.100 
квадратных метров. Строятся еще дав теплицы.

Настоящие мастера зеленой жатвы, опытные механизато
ры вошли в бригаду по заготовке кормов в Ставропольском 
крае.

По договоренности между Госагропромом республики и 
краевым агропромкомитетом, тысячи тонн добытых ею сена 
и соломы будут доставлены * к животноводческим ф ерм ** 
общественных хозайств Аспиндзского района.

ПРИВЕТСТВЕННАЯ
ТЕЛЕГРАММА

М. С. Горбачев направил 
президенту С Ш А  Джорджу 
Бушу приветственную теле
грамму по случаю нацио
нального драздннка Соеди
ненных Штатов Америки — 
Дня независимости.

Убежден, говорится в те
леграмме, что продолжение 
и углубление взаимодейст
вия между СССР и С Ш А  на 
основах реализма, равно-. 
правия и взаимной выгоды 
отвечало бы настроениям 
народов наших стран и спо
собствовало бы общему дви
жению к новому, мирному 
периоду в международных 
отношениях.

Неоднократный обмен по
сланиями между -нами, дру
гие контакты, майакие пе
реговоры в Москве подтвер
ждают наличие предпосы
лок для дальнейшего про
гресса на основных направ
лениях такого взаимодейст

вия. Понятно, что особое 
значение для обеспечения 
безопасности и устранения 
военной угрозы имело бы 
достижение договоренностей 
в Вене и  на переговорах по 
ядерным и космическим во
оружениям в Женеве. Мы со 
своей стороны намерены сде
лать все, что от нас зависит, 
для успеха переговоров. Есть 
возможности быстрее и ре
зультативнее идти вперед в 
деле содействия урегулиро
ванию региональных вопро
сов, в развитии двусторон
них связей, по всем другим 
пунктам советско-американ
ской повестки дня.

Хочу подтвердить, гово
рится в телеграмме, что Со
ветский Союз неизменно вы
ступает за улучшение от
ношений с Соединенными 
Штатами Америки.

(ТАСС).

Н у ж н а
величайшая

ответственность
На Сьезде неродных депутатов СССР прозвучала мысль: 

глава государства должен чаще появляться на экранах теле» 
визоров с обращениями к народу, с изложением своей про. 
граммы и анализом возникающих ситуаций.

То есть обязан вести по
стоянный диалог с людьми по 
наиболее острым, всех аолн/- 
ющим проблемам.

Выступление М. С. Горба
чева по Центральному теле
видению, объявленное зара
нее и состоявшееся а суббо
ту вечером, вызвало понятный 
интерес. Но чем оно вызвано? 
Только ли тревожным, так ос
ложнившимся а целом ряде 
регионов страны положением?

Л и ш ь  
по су ществ у

Или это ответ и на то, съез
довское пожелание, начало 
большой традиции?

Как бы то ни было, обра
щение услышано. Мнения по 
его поводу неоднозначные. 
Из тех, что успела услышать, 
наиболее точным показалось:

«Это —  предупреждение».
Из приведенной оценки ну

жно, по-моему, убрать под
спудный смысл, негативную 
окраску. М. С. Горбачев вы
разился вполне точно: «Ны
нешнее поколение и потомки 
наши проклянут и тех, кто 
толкнул на этот путь, и тех, 
кто вовремя не предостерег, 
не остановил от безумия».

Да, это выступление по 
ЦТ — предупреждение. Осте

регающее всех нас от крови 
и ненависти, братоубийства и 
жестокости, от слепой силы и 
безумия. Напоминающее о 
Сумгаите и Карабахе, Фергане 
и Новом Уэене. Отрицающее 
подстрекательство и нацио
нальный эгоизм, политический 
авантюризм и насилие над 
человеком, а какой бы форме 
оно ни проявлялось.

Когда первое лицо государ
ства говорит о . том, чѵо оно 
считает «своим долгом пре
дупредить о нарастающей 
опасности обострения межна
циональных отношений и свя
занных с ним последствий 
для общества, для каждой се
мьи, для кеждого человека», 
надо суметь оценить реализм 
и меру ответственность этого 
предупреж Д а н и я .  Оценить 
всем. И е первую очередь 
тем, кто проаоцирует межна
циональные столкно а в н и я; 
равно как и тем, кто медлит 
с пресечением такого рода 
провокаций.

Д ля нас, к сожалению, теме 
выступления М. С. Горбаче
ва —  ие открытие незнаемо
го. Уже и факты безумной 
розни, и случаи насилия, меж
национальных столкновений, 
продуманных провокаций, экс
тремистских проявлений на
лицо. Как это ни страшно, как 
ни противоречит это устоям и 
традициям, привычкам и ха
рактеру народа, людей, живу
щих • республика.

Людмила ЭСВАНДЖИЯ.

Совещание в ЦК КПСС
К а к  у ж е  сообщалось, 30 

ию ня в Ц К  КП С С  состоялось 
совещание, на котором рас
смотрен ход вы полнения ре
ш ений партии и  правитель
ства по развитию  базы  хра 
нения, переработки сельско
хозяйственной прод укц ии  и 
продовольственного маш ино
строения, созданию совре
менной пищ евой индустрии.

О ткры вая  совещание, Гене
ральный секретарь Ц К  КПСС, 
Председатель Верховного Со
вета СССР М. С. Горбачев 

V  сказал:
М ы  давно запланировали 

это совещание и рассматри
ваем его к а к  в аж н ы й  этап в 
проведении большой работы 
по реализации кр у п н ы х  ре
ш ений, пр ин я ты х  по вопро
сам развития базы хранения, 
переработки сельскохозяйст
венной прод укц ии  и  продо
вольственного машинострое
ния.

Эта задача нами рассмат
ривается к а к  одна из перво
очередных, неотлож ны х, по
с ко л ь ку  у ж е  сейчас то, что 
производится в стране аграр
ны м  сектором, при должном 
хранении и транспортировке,

при тщ ательной переработке 
может в больш их объемах и 
лучш ем качестве обеспечи
вать потребности людей. Бес
смыслица ка ка я -то , если мы 
будем и дальше заниматься 
только вопросами наращ и
вания сельскохозяйственного 
производства и не думать, не 
проявлять заботу о рацио
нальном использовании всех 
этих продуктов.

Задачи масштабные. М ы 
подклю чили к  их решению 
много отраслей, вклю чая 
оборонные. В ы  это знаете, и 
сейчас будет доклад по  это
му вопросу. Считаю , что 
здесь должен состояться 
предметный, кон кретн ы й  
разговор на эти темы, мы 
долж ны  вместе рассмотреть, 
к а к  идут дела. М ы  не можем 
допустить на этом направле
нии  слабости, неорганизован
ности и  безответственности. 
Задача наш его совещ ания— 
рассмотреть все пр акти че 
ские вопросы, связанные с 
выполнением в а ж н ы х  реше
ний Ц К  КП С С  и правитель
ства СССР по этой проблеме.

С докладом вы ступил  член 
Политбюро Ц К  КП С С , сек

ретарь Ц К  КП С С  Е. К .  Л и 
гачев. М ы  хотим , сказал 
он, рассмотреть вопросы с 
политической точки  зрения, 
с т о ч ки  зрения ответственно
сти ком м унистов  — руково
дителей министерств и  ве
домств, республик, краев и 
областей, городов, предприя
тий  за выполнение решений 
Ц К  КП С С  и Совета М инист
ров СССР о создании в стра
не в ближ айш ие годы совре
менной пищ евой индустрии. 
Через решение продоволь
ственной и д ругих  ж изненно 
в а ж н ы х  проблем партия 
может поднять свой автори
тет в обществе. Это одна сто
рона вопроса.

Д р у га я  — состоит в том, 
что ор ганы  управления аг- 
ропрома и в центре, и на ме
стах находятся сейчас в про
цессе коренной реорганиза
ции, а Советы еще не наде
лены необходимыми права
ми и ресурсами. В аж но под
креп ить  и х  силой партийного 
влияния.

М артовский  нынеш него го
да П ленум  Ц К  подтвердил 
социалистический путь  раз
в и т и я  а г р о п р о м ы ш л е н н о г о

комплекса, выработал аграр
ную  по л и ти ку  партии в со
временных условиях.

Реализация этой политики  
ведется в непростых ус
ловиях. С одной стороны, 
действую т благоприятные 
ф акторы . Прежде всего то 
обстоятельство, что осущ ест
вление аграрной политики  
идет в период перестройки, 
когда народное хозяйство 
долж но вы йти  на новы й к а 
чественный уровень. Обще
известно, что  развитие а г
рарного сектора такой  стра
ны, к а к  наш а, во многом за
висит от потенциала всей 
эконом ики .

В аж но  такж е , что в обще
стве сформировалось мнение 
о придании приоритетного 
характера решению продо
вольственного вопроса. В 
этом направлении весомо 
прозвучало обращение депу- 
татов-аграрников к  Съезду 
народны х депутатов СССР.

Реализации аграрной поли
ти ки , безусловно, будет спо
собствовать сокращ ение во
енны х расходов, все более 
масштабное подклю чение к  
проблемам А П К  оборонно

промы ш ленного комплекса, 
а т а кж е  производственного 
и интеллектуального потен
циала городов страны.

Однако действую т и ф акто
ры, ослож няю щ ие осущест
вление аграрной политики . 
В о-первы х, безудержный 
рост денежной массы п ри  ост
ром дефиците товаров и услуг 
намного повыш ает спрос на
селения на разнообразные 
прод укты  питания, усилива
ет давление на продовольст
венны й прилавок, происхо
дит нарастание противоре
ч и й  в экономике. В о-вторы х, 
на предстоящ ую  тринадца
ту ю  пятилетку  залож ены  та
ки е  пропорции роста объ
емов сельскохозяйственного 
производства и капитал ьны х 
вложений, к а к и х  еще не бы
ло н и  в одной пятилетке. 
Судите сами. В  тринадцатой 
пятилетке производство
продовольственных товаров 
необходимо увеличить на 
26— 30 процентов, а общ ий 
объем капиталовлож ений в 
А П К  предусматривается по
вы сить лиш ь на 19 процен
тов.

С м ягчить, а затем снять

остроту проблемы продоволь
ственного снабж ения в стра
не, да еще в коро тки е  сроки , 
возможно лиш ь путем мо
билизации всех ресурсов и 
прежде всего путем  сущ ест
венного сокращ ения потерь 
сельскохозяйственной про
д укц и и  в процессе ее произ
водства, хранения , перера
ботки , транспортировки  и 
реализации. В  этом, сказал 
Е. К . Лигачев, корень об суж 
даемого вопроса.

М еж ду тем в стране эти 
вопросы многие годы недо
оценивались, к а к  бы обхо
дились стороной. М ы  долго 
отдавали все внимание лиш ь 
одному: вы растить урожай
зерновых, овощей, получить 
больше молока, мяса. А  п о 
том потери этого богатства 
доходили до 20 процентов, а 
то и больше. П о  подсчетам 
специалистов, из-за  нехват
к и  мощностей мясоперера- 
ботки, недостатка холодиль
н и ко в  в стране теряется о ко 
ло миллиона тонн  мяса. П о
думать только, мяса не хв а 
тает, а страна его теряет це
лы й миллион тонн!

К а к  подчеркнул  в за кл ю 

чительном слове на Съезде 
народны х депутатов СССР 
М. С. Горбачев, всякие  уси
лия  по  наращ иванию  сель
скохозяйственной продукции  
просто теряю т смысл, если 
не будут реш ены  вопросы 
форсированного развития ба
зы  хранения и переработки.

В  овладении этими новы 
ми подходами в области а г
рарной политики  м ы  основа
тельно задержались.

Состояние перерабатываю
щ ей промы ш ленности, ее 
глубокое отставание особен
но наглядно показы ваю т, в 
к а к и х  ж е с тки х  ти с ка х  дис
пропорций находится агро
пром ы ш ленны й ком плекс 
страны . Т ем пы  прироста ос
новн ы х  производственных 
фондов н а  селе бы ли в пол- 
тора-два раза вы ш е, чем в 
перерабаты ваю щ их отраслях. 
М ногие  пищ евые производст
ва в стране доведены до к р и 
тического  состояния. К  пр и 
меру, около 40 процентов 
предприятий по производст
ву колбасы находится в ава
рийном  состоянии. Две трети 
технологического оборудова
ни я  морально устарело, ф и
зически  износилось и подле
ж и т  замене.

О неразвитости отечествен
ной базы  переработки, хра 
нения и реализации говорит 
тот ф акт , что, например, во 
м н о ги х  зар уб еж н ы х странах 
доля этой сферы агропро
мы ш ленного производства

составляет в стоимости ко 
нечного продукта А П К  70—80 
процентов, у  нас — менее 40 
процентов. Разница п р и н ц и 
пиальная и явно не в наш у 
пользу.

Повторюсь, но все-таки 
подчеркну: это было возм ож 
но, сходило с р у к  в прошлом, 
когда  эф ф ективность работы 
агропромы ш ленного ко м п 
лекса оценивалась не нали
чием продуктов питания  б 
магазинах, т. е. реальной за
ботой о лю дях, а определя
лась процентами прироста 
валового сбора уро ж а я , пого
ловья скота и т. д. Теперь 
т а к  работать невозможно.

В  текущ ей  пятилетке  на
мечен план приоритетногс 
развития этой сферы. Внесе
н ы  корр ективы  в инвестици
о н н ую  по л и тику , в с тр у кту 
р у  капи тал ьн ы х  вложени* 
на  всю  пятилетку  и после
д ую щ и й  период. Н а  развитие 
базы хранения  и  переработ
к и  сельскохозяйственно* 
пр од укц и и  в 1988— 1995 гг 
направлены  значительны* 
средства —77 млрд. рублей

В  докладе был дан анали: 
того, что сделано по  реализа 
ц и и  намеченной программы  
В  1988 году в сравнении < 
1985 годом объем товарной 
п р од укц и и  в пищ евы х и пе 
рерабаты ваю щ их отрасли: 
А П К  возрос на 21 млрд. руб 
лей, или почти  на 15 процен

(Продолжение на 2-й стр.)



С о в е щ а н и е  в ЦК К П С С
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тов, хотя  этого, конечно, не
достаточно.

М ногое делается в этом 
направлении в Белгородской 
области, активизировалась 
работа в Б рянской  области. 
С ущ ественный вклад  в раз
витие материально-техниче
ско й  базы пищ евой индуст
рии  вносят партийны е, совет
ские  и  хозяйственны е орга
н ы  Б а ш ки рской  АССР, Став
ропольского края , Брестской, 
Л и пе ц ко й , О мской, Орлов
ской , Саратовской областей, 
Литовской  и Грузинской  со
ю зн ы х  республик.

Т а ки м  образом, определен
ны е улучш ения в решении 
поставленной задачи есть. И 
все-таки  ход  выполнения 
п р и н я ты х  постановлений 
партии  и правительства вы 
зы вает серьезную озабочен
ность. Во м ногих местах на 
словах приоритет, а на де- 

. ле — провал, застой. Этим, 
собственно говоря, и  вызва
на необходимость проведения 
совещания.

Остановивш ись н а  итогах 
капитального  строительства, 
д окла дчи к отметил, что за 
первы е три года пятилетки  
н а  объектах пищ евой инду
стрии  не освоено 1,5 млрд. 
рублей капвлож ений. Серьез
ное отставание допущ ено в 
Ч и ти нской , Ч ерновицкой, 
У ральской  областях, Северо- 
Осети некой АССР, Узбек
ской , Кир ги зско й  сою зны х 
республиках. Особенно не
благополучно положение в 
М олдавской ССР.

Следует сказать, что  свое
го отнош ения к  сооружению  
объектов хранения и перера
б отки  в целом не изменили и 
строительные министерства, 
в  частности М инвостокстрой, 
М иннеф тегазстрой, М инсев- 
з  ап строй, М иню гстрой. П о
стоянно ' допускаю т отстава
ние строительные подразде

ления агропромы ш ленны х 
комитетов РСФ СР. К  прим е
ру, шестнадцатый год ведут
ся строительные работы на 
Кр ы м ско м  консервном ко м 
бинате в Краснодарском крае, 
тринадцать лет —  н а  У я р - 
ском  мясокомбинате в Крас
ноярском  крае. Долгострои 
есть в Ленинграде, Пермской, 
Кемеровской областях, А л 
тайском  крае, М ордовской 
АССР.

О ка ко м  научно-техничес
ком  прогрессе м ож ет сегодня 
идти речь после ввода в дей
ствие пищ евы х производств, 
если в н и х  залож ены  проек
т ы  двадцатилетней давности?

Все еще пр акти куется  ввод 
предприятий в действие в 
урезанном виде без решения 
социальны х вопросов. В - ре
зультате народное хояяйст- 

• во длительное время не по
лучает от н и х  долж ной отда
чи. Приводился пример А зов
ско го  комбината детского п и 
та н и я  Ростовской области, 
освоение мощностей которо
го идет медленно. Ч то  этому 
мешает? М иню гстрой  СССР,

. Госагропром РСФ С Р, Ростов
с ки й  облисполком не обес
печили  строительство ком би
ната в комплексе. Ж и л ья  для 
кол лектива  введено только 
70 процентов к  плану. Л е г
ковесно подош ли здесь к  . 
подбору руководства пред
приятия .

В  связи  с этим  докладчик 
заметил, что, отходя от опе
р а тивн ы х хозяйственны х во
просов, партийны е . ком ите 
т ы  н и к а к  не д олж ны  отхо 
д ить  от кадровой политики . 
Через ком м унистов, через 
кад ровы й  состав партия в 
первую  очередь осущ ествляет 
свою  руково дя іц ую  роль в 
обществе. Разумеется, ре
ш а ть  вопросы о руководите
л я х  надо на демократической 
основе.

М естны е органы  ряда ре
гионов сдерж иваю т разме
щ ение и строительство пред
п р ия ти й , производящ их про
д у кц и ю  не тол ько  для мест
н о го  потребления, но и  для 
поставок в сою зно-республи
к а н с к и й  фонд. Ц ентральны й 
Ко м и те т  партии решительно 
осуж дает подобную  анти го
сударственную  п р а кти ку , счи 
тает нетерпим ы м  всякие  рро- 
явления  местничества и .и ж 
дивенчества. Т а ко го  рода 
п о зи ц и я  ничего общего не 
имеет с  ф едеративным уст
ройством страны , единым 
народнохозяйственны м  к о м 
плексом. Вместе с  тем есть 
см ы сл  прислуш аться к  пред
л ож ениям  с мест и  остав
л ять  в распоряж ении  респуб
л и к , краев, областей в поряд
к е  заинтересованности часть 
прироста производимой про
д у кц и и .

Перерабатывающ ая* про
м ы ш ленность в стране о ка 
залась сконцентрированной 
преимущ ественно в городах 
и  представлена в основном 
кр у п н ы м и  предприятиями. 
К  прим еру, в СССР имеется 
около 900 мясоперерабатыва
ю щ и х  предприятий, в 
С Ш А  — почти  4 ты сячи. 
Н е отказы ваясь от строитель
ства к р у п н ы х  и средних 
предприятий, необходимо 
расш ирить в ы п у с к  перера
баты ваю щ их заводов малой 
мощ ности, особенно в блоч- 
но-ком плек'гном  исполнении 
и максимально приблизить 
и х  размещ ение к  сырьевым 
зонам, то есть возводить не
посредственно в колхозах, 
совхозах, в районны х ц ент
рах.

Е. К . Л игачев отметил, что 
особый акцент на сегодняш 
нем  совещ ании есть необхо
д им ость сделать на нашей 
п о л и тике  в отнош ении про
довольственного маш ино
строения. За последние три 
года на эти цели израсходо

вано 2,3 млрд. рублей валют
н ы х  средств. Естественно, что 
и  впредь будем за купа ть  л уч 
шее, но это долж но стать, 
скорее, исключением, чем 
правилом. Страна располага
ет .достаточными; интеллек
туальны м и и материально- 
техническим и ресурсами, 
чтобы в установленные сроки 
в ы в е д и  собственное продо
вольственное машинострое
ние на мировой технический  
уровень, в чем все м ы  имели 
возможность убедиться на 
выставке, организованной на 
В Д Н Х . Повторяю, на миро- 

. вой технический  уровень — 
в противном случае техниче
ская  реконструкция лишена 
е мыс л а.

Наибольшая ответствен
ность за решение этой зада
чи возлагается на оборон
ные отрасли промыш ленно
сти. И м предстоит до 1995 го
да довести вы пуск со времен-* 
ного оборудования для пред
приятий  пищевой индустрии 
до 17,5 млрд. руб. За этот пе
риод н у ж н о  поставить на 
серийное производство свы
ше трех ты сяч наименова
н и й  техники .

Короче говоря, работа ги 
гантская и  очень обнадежи-- 
вающая.

Д ля ряда оборонных отрас
лей характерен системный, 
програм м ны й подход к  ре
ш ению  поставленной задачи. 
П римером тому может слу
ж и т ь  М инистерство общего 
машиностроения СССР, где 
созданы советы главны х спе
циалистов — .разработчиков 
оборудования, установлены 
деловые связи со специали
стами агропромыш ленного 
комплекса. Основательно 
строится работа в М инсред- 
маше СССР. В  этом м ини
стерстве, на которое возло
ж е н  в ы пуск  оборудования, по 
переработке молока, создано 
пять  конструкторско -техно
л о гических  центров.

О днако пока  не везде де
ло поставлено таки м  образом. 
В  целом по оборонным от
раслям пр и  общем выполне
нии  в 1988 году установлен
ного плана производства обо
рудования не обеспечен вы
п у с к  его в номенклатуре. 
Серьезные претензии имеют
ся к  М иноборонпрому СССР.

На многие виды серийной 
техн и ки , изготовляемой обо
ронным комплексом , уста
навливаю тся крайне высо
ки е  цены , не соответствую
щ ие росту ее технического 
уровня и  эксплуатационны м 
показателям. Конечно, за 
оборудование современного 
технического  уровня, высо
к о й  производительности и 
надежности, за использова
ние в  нем прогрессивны х ма
териалов, микропроцессор
ной те х н и ки  Надо платить 
более вы сокую  цену. Н о во
прос этот должен решаться в 
каж д ом  конкретном  случае 
заказчи ком  и изготовителем 
не формально, а разумно, на 
основе взаимной вы годы . Од
н ако  и  Государственный ко 
митет СССР по ценам не 
долж ен стоять в стороне.

И з приведенного анализа 
видно, что  не во всех м ини
стерствах оборонного ко м п 
лекса их руководители оди
наково ответственно, по -пар
тийном у подошли к  вы пол
нению  реш ений Ц ентрально
го Комитета партии и  прави
тельства о создании в  стране 
современной пищ евой инду
стрии. Речь не идет о ка ко м - 
то  меценатстве или та к  на
зываемом шефстве. Теперь 
это государственная полити
ка , работы вкл ю чены  в план, 
идет конверсия оборонных 
предприятий.

Полагаем, что министры  
сделают из кр и т и ки  необхо
димы е выводы. Вообще сей
час такое время, когда в кол 
л ективах  оборонной про
мы ш ленности важ но  воспи
ты вать  уважительное отно
шение к  пр од укц и и  обще
граж данско го  назначения, 
в ы п у с ку  потребительских то
варов вы сокого качества.

Медленно наращ иваю т 
свои усилия по  техническо 
м у переоснащ ению предприя
тий  гіищевой индустрии  и 
министерства граж данского  
машиностроения. В  частно
сти, отмечалось, что не хва 
тает электродвигателей, осо
бенно малой мощ ности (М и н - 
электротехпром), потребно
сти А П К  не обеспечиваются 
в специализированном тран
спорте (М инавтосельхозмаш). 
Самым слабым, наиболее 
уязвим ы м  и до конц а  не про
работанным вопросом во 
всей программе продовольст
венного маш иностроения яв
ляется холодильное оборудо
вание. Здесь следует свое 
слово сказать Госплану СССР 
и М и н тя ж м а ш у  СССР.

Эти прим еры  говорят о 
том, что машиностроитель
ны е министерства, и х  р у ко 
водители по-настоящ ему не 
развернулись, работают на 
преж нем  уровне в обеспече
н и и  пищ евы х предприятий 
оборудованием.

Н ельзя не заметить, что 
наряду с централизованны 
м и поставкам и оборудования 
для пищ евой пром ы ш ленно
сти порой, не дождавш ись 
его, во м ногих городах ведут 
в ы п у с к  этого оборудования в 
инициативном  порядке. На 
в ы ставках , организованны х в 
текущ ем  году в р а м ка х  зо
нальны х совещаний, прове
денны х Ц К  КП С С , предстала 
замечательная картина  эн
тузиазм а, настоящ его техни 
ческого творчества специали
стов и  рабочих, искусства  на
родны х умельцев. Все там 
было: от м ини-тракторов
собственной ко н с тр у кц и и  до 
оригинального ку хо н н о го  обо
рудования. В этом отнош е

нии  накоплен опы т в горо
дах Х арькове, Белгороде и 
Калуге, а та кж е  в Пензен
ской, Волгоградской, К али 
нинской  областях.

Хорош о бы организовать 
вы пуск подобного- оборудова
ния во всех областях, краях 
и республиках, используя 

ѵдля этого промышленные 
-предприятия, в том числе и 

агропрома. Это позволит со- 
» здать производственно-заго

товительные п у н кты  потре
бительской кооперации в 
к р у п н ы х  селах, районны х 
центрах для производства 
мясопродуктов сельскому и 
городскому населению за 
счет за ку п о к  скота и птицы  
в л ичны х подворьях. Тогда 
потребительская кооперация 
страны  быстрее станет и про
изводственной. А  самое глав
ное —  от этого улучш ится 
продовольственное снабже
ние населения.

В  любом случае все это — 
доброе дело. П усть действу
ю т по программе продоволь
ственного машиностроения 
специализированные госу
дарственные предприятия. 
Но пусть будет простор и 
поддержка технической и н и 
циативе на местах. В ка ко й - 
то мере это ослабит монопо
лию  отраслевого машино
строения, а м ожет быть, в 
чем-то и составит ему ко н к у 
ренцию.

Д окладчик привлек внима
ние еще к  одной проблеме. В 
стране долгое время было не
правильное отношение к  про
изводству тароупаковочны х 
материалов. Оно остается и 
сейчас таким . Потери про
д укц и и  не сокращаются. В 
текущ ей пятилетке затраче
но на п о ку п к у  та роуп а ковоч
н ы х  средств более 300 млн. 
валю тны х рублей.

В  поним ании работников 
министерств химической и 
лесной промышленности да
ю т  себя знать старые подхо
ды: дескать, пищевая про
мышленность, тем более упа
ковка , — не самое главное 
в нашей ж и зн и . М ож но со
рвать государственное зада
ние. И  сры ваю т в ущерб и н 
тересам миллионов людей.

И так, несмотря на имею
щиеся подвиж ки, а они дей
ствительно есть, все же пе
релома в намеченном корен
ном обновлении пищевой 
промыш ленности в стране по
ка  не произошло. П о-ином у ' 
сформулировать здесь вывод 
невозможно.

П артийны м комитетам, со
ветским и хозяйственным ор
ганам к а к  в центре, та к  и 
на местах следует обстоятель
но рассмотреть ход выло л не
ния постановлений Ц К  КПС С 
и Совета М инистров СССР, 
разобраться конкретно, что 
называется, с каж д ы м  объ
ектом и решительно попра
вить положение. Необходи
ма четкая, согласованная ра
бота всех министерств, ве
домств СССР и Советов М и 
нистров сою зны х республик 
в вопросах технического пе
ревооружения перерабаты
ваю щ их отраслей А П К . Здесь 
н у ж н а  координация сил со 
стороны постоянны х орга
нов Совета М инистров СССР.

Необходимо, чтобы каж д ая 
республика, край , область, 
город, район имели ком пл ек
сны й план технического пе
ревооружения предприятий 
пищ евой индустрии, развития 
базы хранения и торговли 
продуктам и питания и ко н 
центрировали на его вы пол- 

. нении имеющиеся в городах 
ресурсы. М ногое делают в 
этом плане городские т р у 
довые коллективы  в Тю м ен
ской, Ростовской, Днепропет
ровской, Рязанской, Воро
неж ской, Горьковской, М и н 
ской  областях, в Красно
ярском , Краснодарском кр а 
ях , в Азербайджане, К а за х 
стане.

Но еще больший перечень 
областей м ожно привести, 
где мало что делается. В 
стране ты сячи  райцентров, 
городов, где самым убогим 
предприятием является та к  
называемый райпш цекомби- 
нат, или хлебозавод,'или м я 
сокомбинат. Вот оно — т и 
пичное отражение старых 
подходов, старого мыш ления 
пр и  решении насущ ны х во
просов повседневной . ж и зн и  
людей.

Построить новое предприя
тие, оснастить его новой те х 
н и ко й  очень важно. Но глав
ное, подчеркнул  секретарь 
Ц К  КП С С , быстро освоить 
мощности, обеспечить вы пуск 
качественны х и разнообраз
н ы х  пищ евы х продуктов. 
Здесь необходимо соединить 
современную технологию  с 
совершенствованием эконо
м ических отношений, создать 
систему подготовки и  повы 
ш ения квалиф икации  кадров, 
владеющих новы ми метода
ми хозяйствования. Сюда 
следует отнести и стажиров
к у  кадров на л учш и х пред
п р и я ти ях  страны  и за рубе
жом . П одлинны й хозрасчет, 
аренда, кооперация и совре
менные кадры  — важнейш ий 
ком понент программы  техни 
ческой реконструкции  пищ е
вой промыш ленности. Это не
обходимо и  для эф ф ективно
го использования имеющ его
ся в пищ евой промы ш ленно
сти производственного потен
циала.

Надо посмотреть, к а к  рабо
тает кон кретно  ка ж д ы й  м я 
сокомбинат, молочный завод, 
хлебозавод, кондитерская 
ф абрика, рыбокомбинат, дру
гие пищ евые предприятия. 
Главное — теснее связать 
человека со средствами про
изводства, ш ире идти на пе
редачу и х  трудовым кол ле к
тивам в аренду, создавать го
сударственно -  арендно -  к о 

оперативные объединения, 
повсеместно вводить хозрас
чет и  на этой основе раскры 
вать потенциальные возмож
ности, заложенные в самом 
работнике свободного труда, 
в социалистической собствен
ности.

Надо смелее идти на новые 
ф ормы организации произ
водства, на ш и р окую  коопе
рацию  пищ евы х предприя
тий, колхозов и совхозов, а 
та кж е  баз хранения и реали
зации, торговли на основе 
хозрасчетны х, подрядны х и 
арендных отношений. Это 
м огут быть агрокомбинаты, 
агроф ирмы, кооперативы, ас
социации. Т а ки х  примеров 
у ж е  немало.

В пищ евой промышленно
сти страны  занято всего 3 
млн. человек. В  прошлом го
ду общ ий объем продукции, 
которую  они дали, составил 
141 млрд. рублей. Причем 
это продукция поистине по
вседневного спроса, она во 
многом определяет работо
способность, здоровье и на
строение советских людей.

Отсюда вывод: надо всяче
с ки  поднимать престиж  тру
да на предприятиях перера
батывающ ей промышленнос
ти, авторитет профессии п и 
щ евика. А  ведь когда-то 
это было самое уважаемое 
дело, им занимались в семь
я х  из поколения в поколе
ние. Было бы замечательно, 
если бы в народе складыва
лось мнение, что самые луч
шие колбасы вы пускаю тся в 
таком -то городе, лучш ий 
хлеб — там-то, лучш ие сла
дости — у  та ки х -то  мастеров. 
Не сомневаюсь, что к  этому 
придет, долж но прийти.

Ц К  ком партий  сою зных 
республик, крайком ы , обко
мы, безусловно, обязаны уси
лить внимание к  партийны м 
организациям предприятий 
пищевой промышленности. 
О рганизации эти, к а к  прави
ло, малочисленные, в отличие 
от к р у п н ы х  заводов, туда не 
всегда знаю т дорогу работ
н и ки  даже райкомов. Надо 
помочь партийны м  органи
зациям  этой очень важной 
отрасли перестраивать свою 
работу в духе современных 
требований, повыш ать от
ветственность коммунистов 
за то дело, которое им пору
чено на производстве. *

Период сейчас во многом 
переходный. Не подменяя со
ветские, хозяйственные орга
ны , партийны е комитеты  
долж ны  обеспечивать пр а к
тическую  реализацию аг
рарной политики  партии, де
лать это в первую очередь че
рез коммунистов. Автори
тет партии сегодня опреде
ляется во многом тем, к а к  
реш аются экономические и 
социальные проблемы.

Разумеется, н у ж н о  всемер
но укреплять  Советы всех 
уровней, помогать им  бы ст
рее становиться полновласт
ны м и хозяевами на своих 
территориях, в том числе в 
продовольственном снабже
нии  населения. К  этим ж и з 
ненно важ ны м  вопросам бли
ж е  долж ны  бы ть профсоюз
ные, комсомольские органи
зации.

М ^і рассчитываем, что к  
освещению процесса разви
тия  пищевой индустрии пол
нее подклю чатся все средст
ва массовой инф ормации. 
Здесь требуется буквально 
всенародный контроль. Н а
деемся, что у  журналистов 
возникнет интерес к  этой 

 ̂ проблеме. Нельзя зам ы кать
ся на одних и  тех ж е  вопро
сах. В  аграрны й сектор эко 
ном ики  входят сельскохо
зяйственное производство, 
перерабатывающая пром ы ш 
ленность и  пищ евая индуст
рия, специальное маш ино
строение, капитальное стро
ительство, социальная сфе
ра села, миллионы рабочих, 
колхозников , арендаторов, 
специалистов. И  задача пар
тии, ее руководящ их орга
нов состоит не в том, чтобы 
учить  крестьянина пахать и 
сеять (это уж е  было, послед
ствия известны), а в том, что
бы  разработать и  осущ ест- 

■■ вить аграрную  политику , оп
ределить ее приоритеты, 
учесть и реализовать интере
сы  общества и крестьянства. 
Весь спектр  проблем заслу
ж ивает отражения в средст
вах массовой информации.

В  период подготовки к  мар
товском у П ленуму и  на са
мом Пленуме, а т а кж е  на со
вещ аниях, проведенных Ц К  
КП С С , обсуждены вопросы 
совершенствования произ-"* 
водственных отнош ений на 
селе, развития колхозов и 
совхозов, семейных хозяйств, 
расш ирения эконом ических 
связей м еж ду промы ш лен
ны м и  и сельскохозяйствен
н ы м и  предприятиями. Ни 
у  кого  не долж но склады 
ваться впечатления, что рас
смотрением сегодня проблем 
перерабатывающей пром ы ш 
ленности мы  к а к  бы отодви
гаем на задний план сель
ское хозяйство. Наоборот — 
откры ваем  простор для даль
нейш его развития сельскохо
зяйственного производства.

Создание высокоразвитой, 
современной пищ евой инду
стрии — один из кратчай
ш и х  путей увеличения про
довольственных ресурсов в 
стране. П ри  этом м ы  увере
ны , что колхозы  и совхозы, 
семейные хозяйства дадут 
сущ ественную  прибавку.

К а к  вы  знаете, на  зональ
н ы х  совещ аниях, проведен
н ы х  Ц К  КП С С  в текущ ем  
году, рассмотрены вопросы 
эконом ических преобразова
ний  в  кол хозах  и совхозах 

. на  базе внедрения внутрихо
зяйственны х арендных отно

ш ений и всемерного развития 
л ичны х подворий. Этих се
мейны х хозяйств в стране 
36 миллионов, и они дают 24 
процента всей сельскохозяй
ственной продукции. Сей
час важно дать им малогаба
ри тн ую  техн и ку .

В  последнее время вы ска
заны интересные идеи, в 
том числе учены м и-эконом и- 
стамй, о п у тя х  преодоления 
напряженности в народном 
хозяйстве. Правда, слыш ны 
и другие голоса. К а к  извест
но, страна во многом испы
тывает дефицит. Но нет, к  
сожалению, дефицита на 
сильные вы ражения, ярлы 
ки , да и просто клевету. Кое- 
к то  предрекает нам через 
год-два голод. Чтобы не про
изошло голода, предлагают 
распустить колхозы , совхозы, 
раздать землю  крестьянам, 
осущ ествить денационализа
цию  земли, а затем и дена
ционализацию  всех средств 
производства. П ри  этом в 
ж и зн и  оказывается, что 
крестьяне в подавляющем 
большинстве не хотят брать 
землю и вы ходить из колхо
за и совхоза. Тогда начина
ют обвинять их в том, что 
они обленились, разучились 
работать.

А  к а к  на самом деле? Со
ветское крестьянство, несмо
тря  на массовые репрессии, в 
самые тяжелы е годы обеспе
чивало страну продовольст
вием, вместе с рабочим клас
сом, интеллигенцией с ору
жием  в р у ка х  защ ищ ало за
воевания социализма, честь 
и свободу Родины, вносило 
огромны й вклад  в создание 
индустриальной мощ и стра
ны . И  сейчас тр уж е н и ки  кол
хозов и  совхозов в услови
я х  дефицита материально- 
технических  и  ф инансовых 
ресурсов, большой неустро
енности бы та увеличивают 
производство продовольст
вия. Х отя  известно, что наш 
крестьянин в четыре раза 
х у ж е  оснащен орудиями тр у 
да, чем ам ериканский  фер
мер.

Ком м унистическая партия 
в сл ож ны х условиях взяла 
на себя историческую  ответ
ственность за решение про
довольственной проблемы.» 
Все отряды партии, Цент
ральный Кбмитет держат по
литический экзамен перед 
народом. Время не ждет.

П рения откры л  кандидат 
в члены Политбюро Ц К  
КПС С, Председатель Совета 
М инистров РСФ СР А . В. Вла
сов. В  республике, сказал он, 
сделан серьезный поворот в 
инвестиционной и структур 
ной политике  в сторону ус
коренного наращ ивания 
мощностей перерабатываю
щ и х  отраслей и базы хране
ния. О днако в этом пока не 
удалось добиться д олж ны х 
результатов. Особенно не
благополучное положение 
сложилось в районах Сибири 
и Дальнего Востока, в Нечер
ноземной зоне РСФСР.

Сущ ественным фактором, 
сдерживаю щ им развитие пе
рерабатывающ их отраслей, 
является необеспеченность 
предприятий оборудовани
ем, его н и зки й  технический 
уровень и  качество исполне
ния.

В  вы ступлении отмечалось, 
что с перехбдом предприя
тий  переработки на хозрас
чет и  самофинансирование 
для н и х  особенно остро встал 
вопрос о совершенствовании 
механизма цен и экономиче
с к и х  нормативов. Вы двинут 
тезис о  целесообразности ус
тановления л ьготны х норма
тивов отчислений и плате
ж ей  в  бю джет на уровне, 
обеспечивающем техниче
ское перевооружение перера
баты ваю щ их отраслей за счет 
фонда предприятий.

На трибуне — первый се
кретарь К иевского  обкома 
партии Г. И . Ревенко. Состоя
ние Перерабатывающих от
раслей в своем регионе он 
назвал просто кри тиче ским  и 
привел такие  циф ры: вы 
п у с к  продовольственных то
варов в текущ ей  пятилетке в 
области увеличился на 14,4 
процента, а  объемы произ
водства основны х видов 
сельскохозяйственной про
д укц и и  росли значительно 
быстрее и опережали '  рост 
мощностей переработки, де
ф ицит которы х сегодня, со
ставляет, например, по мясу 
101 тонну в смену, молоку— 
почти  1000 тонн в смену.

В  основны х отраслях пере
работки оборудование значи
тельно устарело, изношено, 
и поэтому повсеместно при
меняется ручной  труд, что 
делает эти отрасли непре
стиж ны м и.

Нельзя сказать, что мы  не 
реагировали на остроту со
здавшегося положения, за
явил  вы ступаю щ ий. За три 
года на развитие пищевой, 
сахарной, мясной, молочной 
промыш ленности, перераба
ты ваю щ их предприятий в 
потребкооперации освоено 
больше капитал ьны х вложе
ний, чем за всю прош лую  пя 
тилетку. Разработанная в об
ласти программа развития 
А П К  требует 2 миллиарда 
рублей на расширение пере
работки. Дело упирается в 
ресурсное обеспечение. Необ
ходима т а к ж е  продуманная, 
научно обоснованная ко н 
цепция развития перераба
ты вающ ей промышленности, 
исклю чаю щ ая субъективизм 
и просчеты, учиты ваю щ ая 
весь комплекс вопросов — 
вплоть до сам ы х мелких. Се
годня переработка стала та
ки м  ж е  приоритетом, к а к  со
циальные вопросы. Если всем 
миром за это не взяться, мы 
не добьемся того, чего се
годня хотим. Это дело пар

тийное, очень человеческое и 
очень благородное.

За три  года в крае на но
вое строительство и рекон
струкц ию  направлено свыше 
500 миллионов рублей, введе
ны  дополнительные произ
водственные мощности, от
метил генеральный директор 
агрокомбината «Кры мский» 
Краснодарского края В . Ф .  
К р ю ч к о в . Однако положение 
дел в перерабатывающей 
промышленности далеко от 
того, чтобы использовать 
весь биологический урожай в 
дело.

Касаясь далее проблем 
своего предприятия, он с 
тревогой говорил о том, что 
в эти дни к а к  раз из-за не
достатка современных мощ 
ностей переработки гибнет 
урож ай  зеленого . горош ка. 
Проведенная # реконструкция 
ф актически  не дала н и ка ко 
го эффекта. В  результате 
низкой  производительности 
маш ин возникаю т заторы: 
поломки, простои. На неод
нократны е ж е обращения в 
Госагропром о замене обору
дования или поставке хотя 
бы отдельных маш ин следу
ет один и тот ж е  ответ: «Не 
представляется возм ож 
ным». Вместе с тем, указал 
вы ступаю щ ий, западные 
ф ирм ы  готовы поставить л ю 
бое технологическое обдру- 
дование, причем незамедли
тельно. Н о сколько  ж е  м о ж 
но ходить за рубеж с протя
нутой рукой? Д ол ж ны , н ако 
нец, сказать свое слово на
ш и  ученые и разработчики.

Руководитель агрокомби
ната выразил беспокойство в 
связи с ны неш ним  порядком 
регулирования внешней ком 
мерческой деятельности, при 
котором можно-обойти пол
сотни инстанций и  н и ка ки х  
результатов не получить.

М ож но сколько угодно го
ворить о решении продоволь
ственной проблемы, сказал 
первы й секретарь Витебского 
обкома Ком партии Белорус
сии В . В .  Г р и г о р ь е в , но без 
современной базы хранения и 
переработки сельскохозяй
ственной продукции  эти раз
говоры не будут стоить и  ло
маного гроша. Д ля  создания 
ее, подчеркнул Оратор, тре
буются большие средства. В 
первую  очередь в области 
реш или привлечь средства 
пром ы ш ленны х предприятий, 
провели среди трудовы х кол
лективов обстоятельную 
разъяснительную  . работу, 
убедили людей, что в ны неш 
н и х  условиях это единст
венный верный путь.

В ы ступаю щ ий внес пред
ложение: в Госплане и Гос
снабе СССР под непосредст
венным руководством их 
председателей создать ком п
лексны е гл а вки  по обеспече
нию  материалами и ком пл ек
тац ии  оборудованием строя
щ и хся  объектов пищевой 
промышленности. И ниц иа
тивны е, сверхплановые Объ
е кты  надо всемерно поощ 
ря ть  и  стимулировать опера
тивны м  выделением необхо
дим ы х материально-техниче
с к и х  и  ф инансовы х ресур
сов. ^ т а  отрасль стоит того, 
чтобы подойти к  ней в выс
шей степени ответственно и 
с полны м приоритетом.

В  республике, заявил пер
вы й  секретарь Ц К  Ком пар
ти и  Ки р ги зи и  А . М . М а с а л и -  
ев, в развитие базы перераба
ты ва ю щ их отраслей за три 
последних года вложено бо
лее 190 миллионов рублей. 
Средства в основном пош ли 
на реконструкцию  и техни 
ческое перевооружение пред
приятий.

Однако поставленные зада
ч и  по  развитию  отраслей пе
реработки вы полнить не 
удалось. Кадрам недостает 
настойчивости, да и ком пе
тентности. Решение ряда во
просов зависит от соответст
в ую щ их органов. Ком пл екта 
ция , поставка оборудова
ния, различны х материалов 
осуществляется неудовлетво
рительно. Это сдерживает и 
строительство, и  ввод объек
тов.

Далее в вы ступлении были 
названы виды оборудования, 
в которы х перерабатываю
щ ие отрасли республики ис
пы ты ваю т особый дефицит. 
М ногие заявки  на н и х  систе
матически не выполняются.

Надо прямо признать, от
метил ректор М осковского 
института прикладной био
технологии И . А .  Р о го в , что 
прозвучавш ая в докладе к р и 
т и к а  касается и нас, пото
му что наш и воспитанники, 
в ы п у с кн и ки  аспирантуры  не 
подняли вовремя голос в за
щ и ту  новы х технологий.

П оложение вузов, готовя
щ и х  специалистов для пере
рабатывающ их отраслей, тре
бует вмешательства. Состоя
ние’  отрасли определено ка к  
неудовлетворительное, со
стояние отраслевой н а уки  в 
общем близко к  этому.

Это объясняется, во-пер
вы х, полной незаинтересо-, 
ванностью в проведении ф ун
даментальных работ со сто- 
роны^ предприятий и органи
заций, во-вторых, отсутстви
ем вы сококвалиф ицирован
н ы х  специалистов в обла
сти молекулярной биологии, 
вычислительной техники , то 
есть в тех отраслях, которые 
определяют лицс*научно-тех- 
нического прогресса, .в-тре
тьих, мы упустили бурно раз
вивающееся сейчас на Запа
де направление — пищ евую  
хим ию , которая за 15—20 лет 
завоевала ведущее место.

А нализируя обстановку с 
продовольственным снабже- 

• нием области, первый секре
тарь Горьковского обкома 
КП С С  Г. М . Ходырев оха

рактеризовал ее к а к  слож
ную, а работу по развитию 
материально-технической ба
зы  перерабатывающих от
раслей признал далеко не 
достаточной. Сейчас к  оказа
нию  помощи агропромы ш 
ленному комплексу подклю 
чен производственный, науч
но-технический потенциал 
Горького и  других промы ш 
ленны х 'ц ентров  области. И 
тем не менее, заявил вы сту
паю щ ий, обстановка остается 
тяжелой. Нет полной уверен
ности в реализации многих 
из намеченных рубежей без 
привлечения дополнительных 
ф инансовых и материально- 
технических ресурсов. М о ж 
но было бы воспользоваться 
рекомендациями о передаче 
агрокомплексу до 10 про
центов выделяемых пром- 
прёдприятиям государствен
н ы х  капиталовложений. Од
нако  многие министерства 
либо запрещ ают своим пред
приятиям  это делать, либо 
урезаю т суммы до мизер
н ы х  размеров, либо переда
ю т одни деньги, забывая о 
том, что  агрокомплексу н у ж 
ны  не только денежные зна
ки, а главное — лим иты  под
рядны х работ с материаль
ны ми ресурсами.

Наверное, настало время, 
работая в новом режиме хо
зяйствования, решить нако
нец и вопросы ценообразо
вания. Из-за. несовершенст
ва оптовы х цен в некоторых 
отраслях получается пара
доксальная ситуация: чем
больше вы пускается продук
ции, тем больше переработ
чи ки  несут убытков. Необ
ходимо отрегулировать эти 
вопросы в масштабах стра
ны. Коллективам пищ еви
ков  больше внимания долж 
но быть со стороны партий
н ы х  комитетов, идеологиче
с ки х  учреждений.

На трибуне —  Председа
тель Совета М инистров У к 
раинской ССР В . А . М а с о л . 
Он т а кж е  в качестве глав
ной причины , сдерживающ ей 
развитие перерабатывающих 
отраслей, назвал нехватку 
технологического оборудова
н и я  и его низкое качество 
и привел на этот счет стати
стические данные, отраж аю 
щ ие объемы поставок в рес
пуб л ику  различны х наиме
нований изделий. П ри та ки х  
темпах, отметил вы ступаю 
щ ий, 40 лет потребуется, 
чтобы переоснастить, напри
мер, сахарную  промы ш лен
ность.

М . С. Г о р б а ч е в . М не при 
ш ло письмо из Краснодара. 
Секретарь партийной орга
низации Успенского сахарно
го завода пишет, что  смот
рел вы ставку, на ней ничего 
нет для сахарной пром ы ш 
ленности. А  все сахарные 
заводы требуют реконструк
ции.

В . А . М а с о л . Конечно, мы 
не сидим сложа руки . Под
клю чается производствен
ны й  потенциал городов и 
пром ы ш ленны х центров. 
Организовали изготовление 
части дефицитного оборудо
вания на предприятиях рес
публики.

В  своем вы ступлении ди
ректор Бийского мясокон
сервного комбината В . Е. 
Ш е с т а к о в  сообщил, что А л 
тай ский  край  по объему за
готовок скота занимает од
но из ведущ их мест в 
РСФСР. В  то ж е  время мощ
ности переработки рассчита
ны  всего на половину этого 
объема. П о этой причине  пр и 
ходится возить скот в  дру
гие регионы, что ведёт к  
потерям продукции.

П ервы й заместитель Пред
седателя Совета М инистров 
Узбекской  ССР, председа
тель Госагропрома респуб
л и ки  И . X .  Д ж у р а б е к о в  об
ратил внимание на то, что 
для Узбекистана по -преж не
м у  остается серьезной проб
лема недостатка баз хране
ния.

О строту вопроса намечено 
снять к  1993 году. О днако ре
ализация этой задачи сдер
живается малой обеспечен
ностью  холодильно-ком 
прессорным оборудованием. 
Маш иностроительные пред
приятия  производят его не
достаточно, а Госснаб СССР 
не проявляет долж ной на
стойчивости в удовлетворе
н и и  потребности. В  связи 
с  этим  вы ступаю щ ий поста
вил вопрос о  едином коор
динаторе в стране производ
ства и  поставок оборудова
ния для перерабатывающих 
отраслей.

Сразу ж е  хотел бы  пр и 
нять  в адрес оборонного ком 
плекса претензии, замеча
ния, просьбы, которы е были 
вы сказаны  с этой Трибуны, 
сказал заместитель Предсе
дателя Совета М инистров 
СССР И . С. Б е л о у с о в . Наряду 
с большой тревогой за состо
яние дел по перерабатываю
щ им  отраслям агропромы ш 
ленного комплекса он вы 
сказал полную  уверенность в 
том, что оборонные отрасли 
в состоянии в относительно 
ко р о тки й  срок реш ить во
просы, которые связаны  с 
обеспечением переработки 
сельскохозяйственной про
д укции .

Удовлетворены ли м ы  про
деланной работой и состоя
нием дел? О днозначно отве
чаю, что не удовлетворены. 
Главны м образом потому, 
что уровень и количество 
оборудования, поставленно
го в 1988^ году, несоизмеримо 
н и ж е  потребностей. Этот вы 
вод вы ступивш ий подкрепил 
рядом ко н кр е тн ы х  приме
ров.

Бы ло бы правильно сосре
доточить в одних р у ка х  во

просы к а к  проектирования, 
та к  и  изготовления техники , 
технологии. Ка ж д ы й  завод 
в каждой области, республи
ке обязан поставлять ко м п 
л ектую щ их изделий ровно 
столько, сколько  их н уж н о  
на заданные объемы произ
водства. Если надо принять 
какое-то  дополнительное ре
шение по линии Совета М и 
нистров, мы рассмотрим иѴ 
этот вопрос.

Критически  оценивая сде
ланное, сказал министр 
строительства в ю ж н ы х  
районах СССР А . Н . Щ е п е -  
т и л ь н н к о в , следует отметить, 
что не все намеченное уда
лось. Сдвигались сроки вво
да ряда мощностей, не обе
спечивалось выполнение пла
на строительно-монтажны х 
работ, еще очень медленно 
наращ иваются их объемы. 
Оратор назвал объекты, ко 
торые намечены к  вводу в 
ближайшее время, говорил о 
принимаемы х для этого ме
рах.

Для обеспечения ввода в 
действие мощностей А П К  в 
нормативные сроки  необхо
дима своевременная ко м п 
лектация пусковы х строек 
оборудованием, считает вы 
ступавш ий. Вы ражено пож е
лание, чтобы оно поставля
лось не разрозненно, а ко м п 
лектно, с полной заводской 
готовностью. Госплану
СССР необходимо обеспе
чить приоритет строительст
ва объектов А П К  с разгруз
кой  строительных организа
ций от строительства произ *  
водственных объектов дру
ги х  отраслей.

Об опыте реконструкции  
своего предприятия при а к 
тивном участии д ругих  заво
дов и  организаций города 
рассказала директор Ж у ко в 
ского  хлебокомбината М ос
ковской области 3 . Д . Б а л а 
к и р е в а . Однако далеко не 
все проблемы хлебокомбина- 

. та решены.
Обращаясь к  собравшимся, 

вы ступаю щ ая сказала: «Я в 
зал смотрю — почти все 
м уж ч и н ы  сидят, ж е н щ и н  — 
единицы. А  в промы ш лен
ности перерабатывающей три 
четверти работаю щ их— ж е н 
щ ины . Вот, может быть, ес
ли  бы было наоборот, тогда 
бы  рассматриваемый сегодця 
вопрос давно, был бы  снят». 
Ведь этим усугубляю тся и 
без того острые социальные 
проблемы отрасли. Т руд  в 
ней остается малопрестиж
ным.

Внимание аудитории было 
та кж е  заострено на росте 
цен на оборудование при по - ‘ 
стоянном его дефиците. И з- 
за этого возникаю т большие 
трудности с ф инансирование 
ем  мероприятий по ре.конст: * "  
рукц и и , техническом у пере
вооружению  и капитальному 
ремонту производственных 
фондов.

Слово предоставляется
Председателю Совета М и н и 
стров Л итовской ССР В . В .  
С а к а л а у с к а с у .  Он сказал, что 
основной причиной неполного 
освоения в республике
средств на наращ ивание про
изводственных мощностей 
перерабатывающ их отраслей 
явилась не столько перегру
женность подрядных* органи- -  
заций, сколько  задерж ка с 
заклю чением контрактов  на - 
поставку импортного техно
логического оборудования по 
вине внеш неторговых орга
нов.

Самое главное в развитии 
перерабатывающих отраслей, 
отметил вы ступаю щ ий,—  не 
просто нарастить и х  мощ но
сти, а создать современные 
производства, обспечивающие 
глубокую  и ком плексную  пе
реработку сельхозсырья. 
Очень отрадно, что работа в 
этом направлении в стране 
уж е  ведется. Однако в м ини 
стерствах машиностроения 
проявляется медлительность.
В  связи с этим в республике 
максимально направляю т 
усилия местны х п р о м ы ш л е н ^  
н ы х  предприятий и органи- "  
заций на изготовление для 
перерабатывающ их пред
приятий  отдельных видов 
оборудования и механизмов, 
позволяю щ их сокращ ать 
объемы ручного и  тяжелого 
ф изического труда.

Вы ступает начальник *и 
главны й, кон структо р  ко н 
структорского  бюро «Энерго
маш» М инобщ емаш а СССР 
В .  П . Р а д о в с к и й . Нам, ска 
зал он, поручена разработка 
ун и ка л ьн ы х  сепараторов мо
лока производительностью 
25 тонн в час. В к р у п н ы х  го
родах д олж ны  бы ть крупны е  
молочные комбинаты , на ко 
торы х надо иметь и соответ
ствую щ ей производительно
сти сепараторы. М ировая 
пр акти ка  подсказывает, что 
это так. Сейчас у ж е  есть три 
экземпляра сепараторов. В 
сентябре собираемся перейти 
к  испы таниям  на молоке, а 
затем к  серийному вы пуску.

Одна из задач, которая по
ставлена при разработке это
го сепаратора, сделать его ре- , 
сурс вдвое большим, чем ого- 4  
варивается ГОСТом на эти 
изделия. Д умаю , заверил 
вы ступаю щ ий, мы  этого до
бьемся. И  тут, видимо, не 
всегда надо гнаться за деше- . 
визной. Создавая новую  тех
н и к у  для переработки сель
скохозяйственной продукции, 
следует в первую  очередь д у
мать о ее качестве, ресурсе 
и гарантиях.

Первый заместитель Пред- 
< седателя Совета М инистров,
’ председатель Госагропрома 

Грузинской  ССР Г . Д . М ге- 
ладзе рассказал о проводимой

(О к о н ч а н и е  н а  3 -й  с т р .)
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С о в е щ а н и е  в ЦК
(О к о н ч ан и е .

Н а ч а л о  н а  1 -й  и  2 -й  стр .)

в республике работе по раз
витию  перерабатывающей 
Промышленности, подчерк
н ув  при этом, что сдвиги в 
этой отрасли очень незначи
тельные.

В  выступлении значитель
ное место уделено проблемам 

I '  аренды. Правовая основа 
есть, а дело все-таки  идет 
медленно. П ричина этого кро 
ется в психологии крестьян, 
которы х уж е  не раз обманы
вали, и в яростном сопротив
лении м ногих руководителей 
и  специалистов хозяйств, а 
т а кж е  районного звена у п 
равления. Земля, считает вы 
ступавш ий, должна даваться 
крестьянину навечно с пра
вом наследства.

Долгие годы со м ногих три 
бун — больших и малы х — 
А страханская область вели
чалась российским огородом, 
сказал первый секретарь 
А страханского обкома КП С С  
И . Н . Д ь я к о в . В это понятие 
вкладывались большие объе
мы  производства и поставок 
помидоров, арбузов, другой 
прод укц ии  в основном в све
ж ем  виде. Но до 30 процентов 
вы ращ енного гибнет на ме
сте, а еще примерно 10— 15 
процентов — в процессе пере
возок. Сегодня надо говорить 
не о реконструкции  перера
батывающ ей отрасли, а о со
здании ее в новом виде, под
черкнул  оратор. Он обратил 
внимание на то, что сегодня 
во м ногих промы ш ленны х 

% центрах есть холодильники, 
а положить туда нечего. В 
сы рьевы х ж е  зонах картина 
обратная: есть овощи, и не
куд а  и х  своевременно раз
местить.

Д ля наш ей республики, ко 
торая многие десятилетия 
рассматривалась к а к  сырье
вая база м ногих отраслей 
сою зной промышленности, в 
том числе и пищевой, обсуж 
даемый вопрос является осо
бо актуальны м  — т а к  начал , 
свое выступление первы й за
меститель Председателя Со
вета М инистров Казахской  
ССР, председатель Госагро- 
прома республики Э. X . Г у -  
к а с о в . О н привел расчеты, по 
которы м  в 90-м году, даже 
если будет обеспечено вы пол
нение всех планов, республи
к а  выйдет на создание -мощ
ностей переработки только на 
40 процентов потребностей.

Правда, здесь предприни
маются ш аги  к  изменению 
ситуации. Вместе с тем, от
метил вы ступаю щ ий, у кр е п 
ление материально-техниче
с ко й  базы перерабатываю
щ и х  отраслей сдерживается 
из-за  необеспеченности сов- 

^р е м е н н ы м  оборудованием. Он 
вы сказался за то, чтобы уж е 
сегодня на откры вш ейся на

В Д Н Х  СССР вы ставке-яр
марке заклю чались договора 
на поставку оборудования, а 
не только велась речь о вы 
явлений потребностей.

Во время работы Съезда 
народных депутатов СССР 
большие надежды возлага
лись на то, что оборонные от
расли промыш ленности сво
им научны м потенциалом по
могут внедрить в народное 
хозяйство передовые дости
ж ения , сказал генеральный 
конструктор  машинострои
тельного производственного 
объединения «Ю жное» М и н - 
общемаша В . Ф . У т к и н . Нет 
сомнения, заявил он, мы  спо
собны создать агрегаты , ко
торые будут на уровне и вы 
ше мировых стандартов.

Сейчас, говоря о Конверсии, 
надо начать с того, чтобы ге
неральные конструкторы  по 
главны м направлениям были 
ответственны за сдачу гото- 

, вой продукции. Не менее 
важ на дисциплина поставок. 
Если мы  здесь не сможем на
вести порядок, то н и ка ки е  
телеграммы не помогут. Этот 
вопрос следует рассматривать 
к а к  политический. Не только 
директивны м и документами, 
но и  партийной совестью нам 
надо дело поправлять. Д р у 
ги х  путей для создания в ко
роткое время слож нейш их 
перерабатывающих ком п
лексов нет.

•  *  *

И т о ги  с о в е щ а н и я  п о д в е л  
М . С. Г о р б а ч е в .

Он сказал:
Товарищ и! В  порядке за

клю чения хотел бы прежде 
всего в политическом прин 
ципиальном плане отреаги
ровать на сегодняш ню ю  
встречу, на тот разговор, ко 
торый здесь состоялся. Д у
маю, что дискуссия была по
лезной и важной, но прямо 
с ка ж у  — полного . удовлетво
рения нет. И  вот почему. Не 
чувствовалось, что всё това
рищ и ощ ущ аю т ту  остроту 
социально-экономической об
становки, которую  переж и
вает страна.

Нельзя не видеть, что тре
бования людей нарастают, 
они ж д ут  от вновь создан
н ы х органов власти, от пар
тии, от наш их кадров реш и
тельного изменения- к  луч
шему на всех направлениях 
перестройки, и прежде всего 
в тех отраслях и в тех  сфе
рах, которые затрагиваю т 
повседневные н уж д ы  народа. 
Не буду сейчас повторять 
разговор, который состоялся 
на Съезде народных депута
тов. В ы  его знаете и, наде
юсь, знаете неплохо. Т а к  в(}т, 
в этом отнош ении сегодня
ш ний  обмен мнениями по 
теме, связанной с продоволь
ствием, шел не так, к а к  это
го требует ны неш няя ситуа
ция. А  ведь в общем, това

рищ и, речь идет о том, чТО 
лим ит времени и руководст
ву страны, и наш им кадрам, 
которые возглавляют отрас
ли, руководят республиками, 
краями, областями, района
ми, предприятиями, связан
ны ми с решением конкрет
н ы х проблем ж и зн и  общест
ва, отпускается небольшой.

Л ю ди видят, что в одних 
случаях дело пошло, меня
ется к  лучш ему. Это касает
ся целых отраслей, респуб
л ик, областей. И сегодняшнее 
совещание это подтверждает. 
Но картина по стране на
столько пестрая, столько у 
нас еще непреодоленной 
инерции, что эти острова а к 
тивной деятельности общ ую 
ситуацию  не спасают. Необ
ходимого продвижения в де
лах пока нет, кое-где имеет 
место даже ослабление. Об 
этом сегодня в Ц К  надо пр я 
мо, по-партийному сказать 
коммунистам, которые воз
главляю т ответственные уча 
стки  работы в стране, респуб
ликах , областях, ведомствах, 
на предприятиях.

Д ля нас ясно, что многие 
вопросы д олж ны  быть реше
ны  на уровне центра. Глав
н ы й  из н и х  — это оздоровле
ние финансового положения 
страны. Без этого не почувст
вует народ позитивны х пере
мен и того, что прибавляет
ся. М ы д олж ны  ж и ть  по 
средствам, долж ны  вы плачи
вать только заработанные 
деньги.

Следующее направление — 
надо сбалансировать наш  ры 
н ок. Это задача длительная, 
но есть вопросы, которые 
предстоит решать буквально 
в месяцы, в год-полтора м а к 
симум. Об этом я  говорю, по
том у что сейчас идут про
работки, к а к  наполнить ры 
н ок товарами. Со стороны от
раслей, сою зны х ведомств 
далеко не все делается. Но и х  
предложения в большинстве 
близки  к  тому, что нуж но,, 
что требует ситуация. Что ж е 
касается республик, краев, 
областей, то некоторые това
рищ и считаю т, что насы щ е
ние р ы н ка  товарами должно 
решаться где-то, но не у  н их . 
А  ведь у  нас значительная 
часть отраслей, ,в  первую  
очередь легкая , пищ евая про
мышленность, различные ус
л уги ,— это все теперь в ко м 
петенции местны х ‘ органов.

Децентрализация, которая 
осуществляется в эконом и
ке,— а Это поддерживается 
всеми, исходит и от трудо
в ы х  коллективов, и от хозяй 
ственны х руководителей, р у 
ководителей регионов — пред
полагает не только расшире
ние прав и хозяйственной са
мостоятельности, но и возра
стание ответственности за 
ре ал и за ц ию , тех  вопросов, 
решения которы х ж дет на

ше общество. Об этом тоже 
надо сказать, потому что в 
многочисленных обращениях 
в центр пока  сильно прояв
ляются иждивенческие на
строения, которые сформиро
вались не сегодня и глубоко 
пустили корни  в мыш лении 
наш их кадров. Сейчас все 
делается и в плане реформи
рования эконом ики, и в пла
не реформирования полити
ческой системы, чтобы права 
делегировались на места,'ре
ш ения принимались на д ру
ги х  уровнях. Конечно, не все 
еще сделано. Но у ж е  сегодня 
на этом переходном этапе 
местным кадрам надо все 
больше брать на себя.

Поэтому я и сказал в реп
лике: «неправильно» работа
ю т партийные, советские ор
ганы  Витебской области, ко 
торые использую т в этот пе
реходный период все эффек
тивны е подходы, все возмож
ности, и  особенно в работе с 
кадрами, с трудовыми кол 
лективами. Они определили 
принципиальную  позицию, 
выработанные меры сделали 
достоянием общественности, 
всех трудящ ихся. Дополни
тельно изы скали ресурсы 
для того, чтобы продвинуть 
решение проблем продоволь
ствия. А  ведь это. сравнитель
но небольшая область. Не бу
дем -приукраш ивать, недо
статков в Витебске много, но 
тенденции здесь происходят 
позитивные и есть результа
ты.

М ог бы назвать много дру
гих  примеров. Там, где идет 
инициативная работа, там, 
где задачи выдвигаются пра
вильно, где с народом, а не 
в кабинетах их обсуждают, 
там мы видим реальные по
д в и ж ки  в улучш ении снаб
жения и обслуживания лю 
дей. В общем, товарищ и, кар 
динально перестраивать надо 
наш у работу, определять ко н 
структивны е направления и 
ш аг за шагом решать на
зревшие проблемы.

Повторяю, лимит времени 
для решения неотложных во
просов отпущ ен, прямо ска 
ж у , небольшой. И меня обес
покоило в дискуссии то, что 
не все это" по-настоящ ему 
чувствую т. П рош у обдумать 
То, что я сказал. Обдумать 
для того, чтобы многое из
менить, прибавить в работе, 
по-настоящ ему развернуть 
практическую  организацию 
дела. Это вот первое.

Далее. Сегодня в Централь
ном Комитете партии мы ре
ш или в порядке контроля за 
ранее приняты м и решениями 
обсудить вопрос о развитии 
базы пищевой индустрии. На 
первый взгляд, это, кажется, 
вроде бы хозяйственны й воп
рос. Нет, товарищ и, мы при 
даем ему политическое зна
чение, ка ки м  он в действи

тельности и является. На са
мом деле дефицит продоволь
ствия сегодня создал в обще
стве социальную напряж ен
ность. Народ ставит правиль
но вопрос: решить эту проб
лему, причем не в какие-то 
отдаленные сроки, а в бли
жайшее время.

На этом пути  есть меры, 
которые будут осуществлять
ся на протяжении ряда лет 
и дадут свою отдачу в по
следующей пятилетке или к 
началу 14-й. Это связано с 
глубокой модернизацией про
изводства, развитием мате
риально-технической базы 
и т. д. Не буду углубляться 
и перечислять все проблемы.

Но сейчас прежде всего не
обходимо осуществить такие 
неотложные ш аги, которые 
долж ны  в ближайшее время 
давать отдачу.

Начну с того, что в каче
стве первоочередных шагов, 
через реформирование эконо
мических отношений на се
ле надо предоставлять людям 
ш и рокую  возможность тр у 
диться, проявлять самостоя
тельность, инициативу. Вести 
дело так, чтобы была о ткр ы 
та дорога для использования 
всех форм хозяйствования, 
применительно к  условиям 
каж дого  региона, каждого 
хозяйства, с учетом тради
ций и состояния экономики.

В  одном случае это сло
ж ивш ийся , хорош о работа
ю щ ий колхоз, прим еняю 
щ ий  давно и хозрасчет, и 
новые технологии. В другом 
случае это фирма. Здесь вы 
ступал представитель этих 
н овы х форм от Кубани. М ог
ли  бы и другие поделиться 
опытом, они действуют ны 
не во всех республиках и 
показы ваю т хорош ие резуль
таты . Д вигать надо эти ин
тересные, эф ф ективные фор
м ы  хозяйствования, где ин
тегрированы  производство, 
транспортировка, хранение, 
переработка, реализация про
д укц и и  и даже банковское 
дело.

Нам надо раскры ть воз
можности общ ественных 
хозяйств, использовать по-* 
тенциал колхозов и совхо
зов. Это м ож но  сделать на 
основе хозрасчета, подряда и 
аренды. Ц движение ту т  по
ш ло везде в  той или иной 
степени. Н о есть препятст
вия. И  самое типичное — 
нежелание хозяйственны х 
руководителей и специали
стов помочь развитию  новы х 
форм, . дать возможность 
развернуться инициативе 
людей. П угаю т арендой, пу 
гаю т подрядом, путаю т тем, 
что  придется на себя взять 
ответственность, т я ж ки й  
труд. Там, где не удается за
пугать  людей, вырабатыва
ю т такие  условия аренды, 
что  от нее заведомо отка 

жется любой желающ ий.
В  наш их правовых актах 

об аренде есть почти все, но 
нет того, к а к  экономически 
сломить вот это сопротивле
ние. Т у т  два момента. На
до, чтобы хозяйственникам 
и специалистам, к а к  всем, 
оплата труда производилась 
в зависимости от конечного 
результата. Т а к  было наме
чено на мартовском П лену
ме Ц К  КПС С, и  это надо 
осуществить. Тогда все ста
нет на место, все будут за
интересованы в наращ ива
нии  и в повы ш ении качест
ва продукции.

Х о ч у  подчеркнуть, что пра
вильно ставится вопрос, что
бы землей распоряжалась 
Советская власть. В  этом 
случае желающ ие взять зем
лю в аренду и  не находя
щие поддержки могут в ор
ганах Советской власти най
ти  окончательное разрешение 
этого вопроса. Если мы  так  
не сделаем, не переломим не
правильное отношение к  
аренде и новым формам хо
зяйствования, м ы  не пере
строим и экономические от
нош ения на селе. Конечно, 
все это требует и другой те х 
н и ки , других механизмов. 
Надо обдумывать и опера
тивнее решать эти вопросы.

Среди мер, которые могут 
и долж ны  нам дать прибав
ку , ресурсов продовольствия, 
повсеместное использование 
потенциала семейных, лич
н ы х хозяйств. Это самый 
короткий  путь, товарищи. 
Об этом говорит опы т Бе
лоруссии, Казахстана, рес
публик П рибалтики. Здесь 
пош ли навстречу населению, 
создали условия, чтобы уве
личить количество скота в 
индивидуальном секторе, 
обеспечить его кормами. Все 
это быстро дает прибавку 
продукции. С пониманием за
нимаю тся личны м и подворь
ями в О мской области. Об 
этом мы рассказывали не раз. 
Здесь одна из самых боль
ш и х  нагрузок скота на кре 
стьянский двор. И  все это 
интегрируется с колхозом, 
совхрзом, хорошо дополняет 
друг друга, позволяет лучш е 
использовать общий потен
циал села. Все это оправдано 
и экономически, и политиче
ски.

Развивать и поддержи
вать личное подворье надо 
во всех регионах страны. Я 
думаю, даже на Кубани с ее 
богатыми черноземами на
до землю давать людям, в 
том числе и за счет сево
оборотных земель. Хочет ж и 
тель села иметь для подсоб
ного личного хозяйства ге к 
тар? П усть использует. М о
ж ет быть, несколько иное по
ложение с поливны м гекта
ром. Там каж д ая сотка на 
учете. Тем не менее и там

можно находить участки  для 
аренды. Или возьмем Ка зах 
стан. Здесь аренда пошла в 
степные районы, чабаны до
вольны. Только что верну
лись из этих краев депутаты 
и позавчера мне рассказы 
вали об этом. Ныне у нас 
сформировался общ ий поли
тический  подход — дать воз
можность людям развернуть 
свое личное хозяйство. Из 
этого и надо исходить в 
практической работе.

Наконец, короткий  и эф
ф ективны й путь быстрого по
лучения результатов в виде 
количества и качества про
дуктов  — это современная 
постановка переработки, хра
нения, транспортировки и 
реализации. В вы ступлениях 
сегодня отмечалось, что да
ж е  организованные хозяйст
ва, агрокомбинаты теряю т до 
20 процентов продукции. При 
сравнительно небольш их уси
л иях и материальных затра
тах, связанны х с производ
ством тары и улучшением 
транспортировки, А страхан
ская область могла бы до
полнительно поставлять Мос
кве до 100 тысяч тонн  ово
щей. Столица располагает о г
ромными возможностями, 
чтобы, объединившись с об
ластями, республиками, ре
шать такие  проблемы в ин-- 
тересах самих ж е  москви
чей.

А нализируя выполнение 
постановлений по развитию 
сферы переработки, мы ко н 
статируем, я бы сказал, вя
лую  работу и в центре, и на 
местах.

П очему в центре? Потому 
что Госплан, например, не
додал многие ресурсы, осо
бенно тем, кто  пошел с опе
режением в освоении выде
л енны х капвложений. М и н и 
стерства затягиваю т разра
б отку  и освоение серийной 
новой техн и ки , не решили 
многие вопросы качества, в 
ряде случаев поставили на 
поток устаревшее оборудова
ние, установили неоправдан
но вы сокие цены на прод ук
ц и ю  для А П К . Это не годит
ся. Такое отношение нельзя 
назвать поворотом к  аграр
ном у сектору. Это надо серь- 
езш) поправлять на союзном 
уровне.

С другой стороны, пред
приятия, которые вы полня
ю т заказы  для пищевой и н 
дустрии, размещ ены не где- 
то, а в ко н кр е тн ы х  городах, 
областях, республиках. А та м  
действую т свои партийны е 
организации, советские орга
ны , но этими предприятиями 
они занимаются, прям о от- 

, метим, слабо. Нет ж ивой  ор
ганизаторской работы, нет 
идеологического ' обеспече
ния. Это не та работа, кото
рая долж на вестись на мес- 

— тах. Это не то, что требует

НА ПЕРВОЙ СЕССИЙ 
В Е Р Х О В Н О Г О  
С О В Е Т А  СССР

О К О Н Ч А Н И Е .

торговле. В 1992 году пред
полагается полностью перей
ти на этот путь. Оптовая 
торговля — это не отмена 
карточек на снабжение, а 
система с целым рядом про
блем.

Первый этап их реше
ния — до конца текущей 
пятилетки произойдет сокра
щение централ изованн о г о
распределения сбалансиро
ванных видов продукции. 

^В торой  этап — это тринад- 
цатая пятилетка, которая 
должна стать периодом ста
новления подлинных товар
но-денежных отношений и 
формирования единого обще
союзного социалистического 
рынка средств производства.

Однако, подчеркнул кан
дидат в члены правительст
ва, преобладающая часть 
продукции будет реализовы
ваться через посредников 
управления Госснаба. Это 
даст возможность вести тор
говлю на хорошей техниче
ской основе, концентрировать 
ресурсы для обеспечения 
важнейших нужд народного 
хозяйства и экономически 
незащищенных потребителей.

Отвечая на вопросы депу
татов, кандидат в чЛены 
правительства сообщил, что 
создается общегосударствен
ная автоматизированная ин
формационная система с бан
ком коммерческой информа
ции. Будет продолжен про
цесс перестройки Госснаба 
СССР, перевода его на* эко- 

, номическую основу, разгра- 
'* ничения функций государст

венного и хозяйственного уп
равления, будет создано за 
счет центрального аппарата 
25 хозрасчетных торгово-по
среднических объединений. 
Их отношения с территори
альными управлениям, ми
нистерствами, ведомствами, 
республиками, краями, обла
стями будут- договорными.

В обсуждении кандидату
ры П. И. Мостового приня
ли участие депутаты Ермо
лаев Г. М., Ларионов В . П., 
Кучеренко В . Г., Собчак 
А. А ., Милосердный А. К.

Верховный Совет СССР 
назначает П И Мостового

заместителем Председателя 
Совета Министров СССР, 
председ « т е л е к  Госснаба 
СССР.

Вносится предложение на
значить на должность мини
стра обороны СССР Д. Т. 
Язова.

На трибуне — Д . Т . Язов. 
Строитель с т в о Вооружен
ных Сил, советскую военную 
доктрину и  международные 
связи, отметил он, опреде
ляет не Министерство оборо
ны СССР, а высшее поли
тическое руководство стра
ны. Мы же разрабатываем 
форму и методы реализации 
этих решений путем разра
ботки оперативных, мобили
зационных и других планов 
использования Вооруженных 
Сил.

Командование Вооружен
ных Сил СССР, подчеркнул 
кандидат, одобряет курс 
партии на смягчение между
народной н а п р  яженности, 
военного п р о т ивостояния. 
Нынешнее сокращение Во
оруженных Сил, ставшее 
проявлением нового мышле
ния, не нанесет ущерба обо
роноспособности страны. При 
этом следует уделить особое 
внимание трудоустройству и 
решению социальных вопро
сов сокращаемых воинских 
кадров. Надо максимально 
эффективно использовать для 
нужд народного хозяйства 
снимаемую с вооружения 
боевую технику.

Д . Т. Язов остановился на 
некоторых конкретных воп
росах армейской жизни, в 
частности, рассказал о про
цессах демократизации в 
Вооруженных Силах, о борь
бе с неуставными отношени
ями. Он подверг критике 
предложения о прохождении 
юношами срочной воинской 
службы в местах призыва, а 
также принцип формирова
ния наамной армии, подчерк
нул решимость, активно за
ниматься улучшением быто
вого обустройства воинов.

Кандидат ответил на мно
гочисленные вопросы депу
татов.

Сессия Верховного Сове
та СССР продолжает работу.

(ТАСС)

Наш гость 
Ван Кли
На сооружение памятни

ка Петру Ильичу'Чайковско
му в Ленинграде будут пе
реданы средства от концер
та, состоявшегося 2 -июля в 
Москве в зале, носящем имя 
великого русского компози
тора. Это сделано по ини
циативе выдающегося амери
канского пианиста Вана Кли- 
берна, приехавшего в город,- 
где 31 год назад он стал по
бедителем первого конкурса, 
учрежденного в честь клас
сика отечественной музыки.
, Ван Клиберн вновь при
ехал в Москву для того, что
бы выступить в благотвори
тельном вечере, который был 
организован Советским фон
дом культуры и Госконцер- 
том СССР. В его програм
ме Первый концерт для 
фортепьяно с оркестром Чай
ковского и Первый форте
пьянный концерт Листа. Эти 
произведения гость из С Ш А  
исполнил в сопровождении 
Академического симфониче
ского оркестра Московской 
государственной филармонии 
под управлением Дмитрия 
Китаенко. Именно с > этим 
коллективом Ван Клиберн 
дебютировал в советской 
столице в памятные для не
го дни 1958 года.

— Мое сердце переполне
но волнением, — сказал пи: 
ани^т перед концертом. — 
Для меня приезд сюда осо
бенно важен, ведь Москва

открыла передо мной дорогу 
в большую музыку. У  меня 
теперь два дома, две роди
ны — С Ш А  и Советский 
Союз. Хорошо бы мне иметь 

' свою квартиру и в Москве.
Ван Клиберн сообщил, что 

он решил передать в рас
поряжение Советского фонда 
культуры десять тысяч дол-' 
ларов из его личных сбере
жений и средств его матери.

Американский пианист ска
зал, что он долго ждал встре
чи с советскими слушателя
ми и счастлив, что его меч
та сбылась.

К  собравшимся обратился 
также посол С Ш А  в СССР 
Дж. Мэтлок, который выра
зил удовлетворение ходом 
успешно р а з в ивающегбся 
американо-советского куль

тур н о го  сотрудничества.
Профессор Московской кон

серватории С. Доренский, 
приветствуя американского 
пианиста, подчеркнул, что он 
олицетворяет дружеские свя
зи между двумя великими на
родами и их культурами. Он 
отметил, что проводимый в 
С Ш А  конкурс имени Вана 
Клиберна открывает миру но
вые имена и  таланты.

На концерте, который про
шел с большим успехом, 
присутствовали М. С. Горба
чев и Р. М. Горбачева.
К-

(ТАСС).

Поездка народных 
депутатов

С 28 июня по 1 июля в 
ЧССР по приглашению Ц К 
КП Ч  находилась группа на' 
родных депутатов СССР в 
составе Ш . А. Амонашвили, 
В. А . Ивашко, Б. С. Мити
на.

Во время пребывания в 
Праге, Братиславе и Брно 
депутаты встретились с пар
тийным и идеодргическим

активом, рассказали о ходе 
и основных итогах Съезда 
народных депутатов СССР, 
ответили на многочисленные 
вопросы, отражающие глубо
кий интерес чехословацкой 
общественности к процес
сам перестройки в Совет
ском Союзе.

(ТАСС).

В КОМИССИИ ВЕРХОВНОГО 
СОВЕТА ГРУЗИНСКОЙ ССР

с с

перестройка, что требует 
реальная ситуация со снаб
жением продовольствием лю 
дей в стране.

Отсюда и в производствен
н ы х  коллективах планы и 
заказы , которые связаны с 
решением продовольственно
го вопроса, находятся зача
стую  не на переднем плане, 
а к а к  бы где-то в стороне.
Я не обвиняю здесь рабочий 
класс. Это недоработки на
ш их кадров. Т а к  вести дело 
сейчас нельзя. Требуется на
пряженная работа по реали
зации всего того, что мы  уж е 
разработали. Н уж н о  сосре
доточиться на практическом  
решении вопросов, которые 
поставила ж изнь.

Поэтому я  5ы хотел, что
бы по итогам этого совеща
ния постоянные органы  Со
вета М инистров СССР, м ини
стерства и ведомства, наши 
ком м унисты , которые и х  воз
главляю т, основательно бы 
проинвентаризировали со
стояние дел и выполнение 
приняты х решений с учетом 
той кр и ти ки , которая здесь 
была высказана. То, что н ы 
не делается, надо оценивать 
не процентами прибавок, а 
тем, насколько это удовлет
воряет наш и потребности. И  
тогда будет другой масштаб 
мыш ления, другой масштаб 
подходов и в Госплане, и  в 
постоянных органах Совми
на. Считаю такой разговор 
полезным для того, чтобы и 
в центре круто  повернуть 
руль, усилить внимание к 
решению поставленны х за
дач.

В и ж у  смысл та кж е  в том, 
чтобы вы, товарищ и участни
к и  совещания, вернувшись 
на места, создали бы меха
низм ы  постоянного контро
ля за тем, ка к  выполняются 
приняты е решения, вы ходя
щ ие на самые острые на
правления социальной поли
тики .

У  меня есть полная уве
ренность в том, что мы  мо
жем  изменить ситуацию. 
Там же, где дело не клеит
ся, где кадры  не реагирую т 
на требования перестройки, 
гл ухи  к  нуждам  народа, сле
дует в партийном плане ста
вить вопрос об этом и прово
дить в ж и зн ь  соответствую
щ ую  кадровую политику , 
которая обеспечила бы ре
шение практических  задач.

И это относится к  кадрам 
любого уровня В этом смыс
ле партийны м  органам нече
го стесняться, если ком м у
нисты -руководители прова
ливаю т дело. Это бьет и по 
самому делу, и по авторите
т у  партии.

Х очу  пожелать* всем вам, 
товарищ и, активной  ко н 
кретной, боевой работы, де
ловитости и успеха.

. (ТАСС).

■ п у л ь с  — “ |
ПЛАНЕТЫ

В ПОСЛЕДНИЙ 
Ч А С

Очередное заседание ко
миссии по расследованию об
стоятельств, имевших место 
9 апреля 1989 года в г. Тби
лиси, началось с обсужде
ния регламента ее последую
щей работы. Дело в том, 
что на сегодня, как и плани
ровалось, ею уже сделаны 
соответствующие . заключе
ния по большинству аспек
тов происшедшего, что и бы
ло в обобщенном виде пред
ставлено работавшей в столи
це Грузии аналогичной ко
миссии, созданной Съездом 
народных депутатов СССР. 
Между тем детальное выяс
нение всех обстоятельств про
исшедших событий, изучение 
их причинно - следственных 
связей продолжается. Ведь 
должен быть подготовлен до
кумент, содержащий всеобъ
емлющую политическую и 
правовую оценку случивше
гося, который предстоит вы
нести на рассмотрение Вер
ховного Совета республики.

Комиссия заслушала сооб
щения старшего научного 
сотрудника Института гру
зинской литературы имени 
Ш ота Руставели Академии 
наук Грузинской ССР Звиа
да Гамсахурдиа и курсанта 
учебного центра Тбилисской 
школы милиции Николоза

Лелашвили. Один из органи
заторов и непосредственных 
участников несанкциониро
ванного митинга у  Дома пра
вительства и страж порядка, 
несущий здесь службу, — 
они оба стали очевидцами 
трагических событий той ап
рельской ночи. Давая пояс
нения, отвечая на конкрет
ные вопросы членов комис
сии, каждый из них выска
зывал свою позицию, свои 
мысли, со своей точки зре
ния анализировал и оцени
вал происшедшее. В частно
сти, говорилось о том, что 
митинг носил мирный ха
рактер, что его лозунги не 
призывали к  насилию, не 
были они ни антирусскими, 
ни антисоветскими, ни анти
конституционными. А  пото
му те методы и средства, ко
торые были использованы в 
ходе операции по прекраще
нию митинга, нельзя квали
фицировать иначе, как аб
солютно неприемлемые. Бы
ло заявлено, что здесь дей
ствовали силы, пытавшиеся 
нанести удар в спину пере
стройке, делу обновления.

Директор Института пси
хологии Академии наук Гру
зинской ССР, член-коррес
пондент А Н  республики Ш о
та Надирашвили ознакомил

членов комиссии с заключе
нием, сделанным возглав- I 
ляемой им подкомиссией по | 
изучению общественного мне
ния и социально-политико- 
психологическому анализу 
происшедшего. На основе 
данных, полученных в ре
зультате опроса почти 10.000 
человек, представляющих са
мые различные слои населе
ния, в нем глубоко осмысле
ны и обобщены причинно- 
следственные связи отдель
ных фактов и явлений, в це
лом социально-психологиче
ская ситуация, сложившаяся 
в республике до и после тра
гедии.

Обстоятельным было и за
ключение информационной 
подкомиссии, которой руко
водит директор киностудии 
«Грузия-фильм», народный 
артист СССР Реваз Чхеидзе. 
Оно содержит анализ рабо
ты  средств массовой инфор
мации республики и страны 
в период до и после траге
дии. Вывод, к  которому 
пришла подкомиссия, одно
значен — трагедия стала не 
только проверкой на профес
сионализм и объективность 
журналистов и редакций, но 
и катализатором нравствен
ности.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

I ♦ Б У Д А П Е Ш Т .  «Идея

ІТурс» — такое название по
лучило новое бюро 'путеше
ствий и экскурсий, открья- 
шееся в Венгрии. Оно будет

I специализироваться на ор
ганизации поездок на фести
вали искусств и рассчитыва-

Іет а первую очередь ив пу
тешественников, желающих 
не просто отдохнуть, а по
лучить в поездке новые зна-

І ния а той или иной области 
искусства.

І ф УЛАН-БАТОР. «Обще
ние журналистов и укрепле
ние доверия, взаимопонима

ния между народами Аэиат-

Іско-Тихоокеанского регио
нам —  под таким девизом 
здесь сегодня начался ме-

Іждунаро д н ы й  симпозиум 
представителей средств мас
совой информации. В тече- 
нив двух дней журналисты 

I  из Афганистана, Бангладеш, 
I Вьетнама, Индии, КНДР, Лао- 

св, МНР, Сингапура, Совет- 
I  ского Союза, Филиппин и 
I Японии обсудят ряд актуаль- 
I  ных проблем этой части

I планеты.
♦  САН-ФРАНЦИСКО. По-

Ілиция второго по  величине 
американского города Лос- 
Анджелеса (штат Калифор- 
ния) арестовала 235 человек 

I  в ходе ночной операции про- 
I  тив подпольных преступных 

синдикатов. (ТАСС, 3 июля).

I —■

МВД Грузинской ССР сообщает
Оперативная обстановка в 

Марнеульском, Болнисском 
и Дманисском районах про
должает стабилизироваться. 
За прошедшие сутки здесь 
не было зарегистрировано 
преступлений и правонару
шений.

В  предыдущих сообщениях 
об обстановке в регионе чи
татели были информирова
ны о ряде преступлений и 
нарушений о б щ  ественного. 
порядка. Некоторые из них 
раскрыты, по другиу рассле
дование продолжается. Воз
буждено 17 уголовных дел, 
в органы внутренних дел до
ставлено около 100 граждан, 
в том числе 5 арестовано, к  
уголовной ответственности 
привлечено 9  человек.

2 июля с. г. сотрудника
ми Дманисского РОВД был 
задержан Амиров X. П., 1969 
года рождения, водитель бол-

нисского «Агропромтранса», 
житель с. Базакло этого же 
района, который 27 июня 
с. г. на закрепленной за ним 
грузовой автомашине совер
шил наезд на начальника 
Г А И  Дманисского РОВД, о 
чем сообщалось в информа
ции 30 июня с. г.

В связи с неоднократными 
фактами использования для 
противоправных действий го
сударственного автотранспор
та органами внутренних дел 
совместно с народными кон
тролерами и общественно
стью проводятся детальные 
профилактические обследо
вания автотранспортных пред
приятий для наведения по
рядка и упорядочения рабо
ты автомашин, контроля за 
их передвижением в строгом 
соответствии с графиками и 
маршрутами.

Обращаемся к работникам

средств массовой информа
ции, освещающих события 
в регионе, с убедительной 
просьбой точно и объективно 
излагать фактическое поло
жение дел. Напоминаем, за 
время событий погиб - один 
человек. Как сообщалось ра
нее, 27 июня на окраине 
г. Болниси был обнаружен 
труп местного жителя Аша- 
ралиева А. с многочислен
ными огнестрельными ране
ниями. Работа по раскрытию 
данного преступления замет
но продвинулась вперед — 
изъято оружие, из которого 
предположительно было со
вершено преступление, за
держан подозреваемый. Рас
следование продолжается.

Всего за время событий 
ранения различной степени 
тяжести получили 40 чело
век, часть из которых после 
оказания медицинской помо

щи находится на амбулатор
ном лечении. Среди постра
давших 3  сотрудника орга
нов внутренних дел.

Несмотря на неоднократ
ные просьбы руководства 
М В Д  республики к  жителям 
этих районов о добровольной 
сдаче огнестрельного ору
жия, некоторая часть граж
дан не желает добровольно 
сдавать охотничьи ружья, в 
связи с чем органам внут
ренних дел приходится при
нимать соответствующие ме
ры по его принудительному 
изъятию. Выполнение данно 
го требования есть проявле
ние гражданского самосозна
ния.

Обстановка в регионе на
ходится под контролем.

Пресс-группе 
МВД Грузинской ССР.



О Б Ъ Я В Л Е Н И ЯК Р Е Щ Е Н И Е  «ФАЗИСИ»
«Фазиси» — гак названа парвая я страна крейсерская 

яхта макси-класса, построенная на Гіотмйском судострои
тельно-судоремонтном завода совместным совете йо-эалад- 
ногермаиским предприятием «Фазис-СП». Торжественная це
ремония ее спуска на воду и наименования состоялась 
1 июля на морвокзале в Поти. «Крестной матерью» яхты, 
которая примет участие в международной парусной круго
светной гонке «Вктбрет-89-90» стала наша знаменитая шахма
тистка Нане Александрия. Об этом событии, ставшем в Поти 
настоящим красочным праздником с участием зарубежных 
гостей и журналистов, — репортаж нашего специального 
корреспондента.

1 июля. Поти. 20 часов. В 
акватории порта у морвокза- 
ла иа палубе плавкрана «Чер
номорец-9» красавица яхта. 
Тысячи людей, собравшихся 
здесь на новой площади на 
праздник, посвященный ее 
спуску и крещению, замерли 
в торжественном ожидании. 
И вот, как большая белая пти
ца, яхта медленно взлетает на 
стропах навстречу солнцу. На 
ее палубе — два яхтсмена в 
ярко-оранжевых комбинезо
нах. В составе команды — 
лучшие яхтсмены страны из 
Поти, Тбилиси, Сочи Москвы, 
Ленинграда, Киева. Одессы, 
Днепропетровска, Владивосто
ка, Находки. Из Грузии это — 
Тамаз Зоидзе, Нодар Тенеи- 
шаили. Джумбер Цомая, Вла
димир Китуашвили, Гурам Би- 
ганишвили. Голубизна неба 
гармонирует с голубой вязью 
грузинских букв. Яхта названа 
а честь древнего Фазиса — 
города Поти и совместного 
предприятия «Фазис-СП», Ома 
пока еще без мачты и пару
сов, которые будут установ
лены в Англии, куда яхту до
ставит «Руслан», второй по ве
личине грузовой самолет ■ 
мире. Покачиваясь на стропах, 
яхта повисла над водой. Тор
жественный митинг открывает 
первый секретарь Потийского 
горкома партии Петр Берая. 
Выступают главный специалист 
«Фазисе<У1»г руководитель 
проекта Владислав Мурников. 
директор Потийского судо

строительного завода Даниэл 
Магалашвили, капитан ‘ яхты 
Алексей Грищенко, известный 
американский яхтсмен. член 
экипажа Скип Новак.

Международный гроссмей
стер Нана Александрия стано
вится «крестной матерью» ях
ты — по традиции разбивает 
о ее борт бутылку шампан
ского и нарекает яхту име

нем «Фазиои». Под гром ап
лодисментов .яхта плавно опу
скается на воду.

Яхта весьма необычна и 
первоначально вызвала споры 
в международной яхтенной 
прессе и бурные дискуссии 
среди специалистов. Почему? 

Об этом небольшие блиц-ин
тервью.

Гурам МИКАБЕРИДЗЕ, 
заместитель генерального ди
ректора совместного пред

приятия «Фазис-СП»:

—  Наша яхта уникальна по 
своим проектным решениям. 
К примеру, многие западные 
специалисты никак не могли 
поверить, что возможно по
строить яхту с такими -техни
ческими данными и гоночны
ми параметрами. Она намно
го легче, чем яхты-конкурен- 
ты, и при этом, как это тре
буется гоночным комитетом.

соответствует правилам Аме
риканского бюро судоходства.

Курт ЛАРСЕН, 
инспектор Американского бю

ро судоходства:
— Я был в Поти в конце 

апреля с инспекторской по
ездкой. Яхта еще тогда по
разила меня своей оригиналь
ной конструкцией. Качество 
работ хорошее. Надо сказать, 
эта яхта ничуть не хуже, чем 

финская, постройку которой 
я также инспектировал.

Скип НОВАК, 
член экипажа, американский 

яхтсмен:
— Когда я впервые увидел 

чертежи яхты, она уже поко
рила меня. И я решил участ
вовать я четвертой для меня

кругосветной гонке — именно в 
составе советской команды. 
Тем более я хорошо знаком 
с ребятами из экипажа, ви
дел, с каким увлечением они 
строили ее своими руками. 
Это хорошая яхта и настоя
щая команда.

*  *  *

После праздничного кон
церта художественных кол
лективов города на новой 
площади перед морВокэалом 
яхта была вновь поднята на

палубу плав-крана и замерла 
на стальном кильблоке перед 
отправкой в Англию. 2 сен
тября из английского порта 
Саутгемптон она в числе 50 
яхт из многих стран мира стар
тует в самой престижной па
русной кругосветной гонке. 
Курс — Южная Америка. Мар
шрут: Уругвай — Австралия — 
Новая Зеландия —  Уругвай — 
США— Англия. Срок —  девять 
месяцев.

Вахтанг АХАЛАЯ. 
(Спец. корр. «Зари Во
стока», участник предстоя
щей гонки «Витбрет-89-90»),

*  *  *
На с н и м к а х :  мощный

плавучий кран бережно опус
кает «Фазиси» на воду; члены 
экипажа, которые пойдут на 
«Фазиси» в кругосветное пу
тешествие.

Фото И. Чохонелидэе 
(Фотохроника 

ГРУЗИНФОРМа).

БАЛЛ ЗА ВОЛЮ К ПОБЕДЕ
а

■Динамо» (Тбилиси) — «Зе
нит»..’. Матч этих команд е 
чемпионате СССР по футболу 
должен был состояться девя
того апреля.

Однако по известным при
чинам он был перенесен и 
был проведен в воскресенье 
на Тбилисском стадионе «Ди
намо» им. В. И. Ленина. Игра 
эта была важной для хозяев 
поля, которые по-прежнему 
испытывают дефицит е очках 
и стараются уйти как можно 
дальше от опасной зоны. Имен
но .поэтому, отрядив а атакую
щую линию двух «чистых» 
форвардов — Качарава и Го- 
гичаишвили, они придали им 
а подмогу Джишкариани, Кец- 
бая, а затем еще и Кизила- 
швили, который а первом тай
ме заменил Сванадзе.

Такое солидное число игро
ков позволило динамовцам 
уже а середине первого тай
ма добиться перевеса е цент
ре поля, что а конце концов 
и решило исход встречи.

Но началась игра в доволь
но спокойном темпе, чему, 
по всей видимости, в первую 
очередь способствовала жар
кая погода. Но вот спустя де
сять минут, видимо, разобрав
шись в обстановке, динамов
цы пошли вперед. Мимо во
рот бьет Качарава, затем с 
близкого расстояния выше це
ли послал мяч Кецбая. Каза
лось, гол назревал. И он дей

ствительно был эвбит, но в 
противоположные ворота. Од
на из первых атак ленинград
цев на 21-й минуте заверши
лась тем, что Баранник, опе
редив защитников динамов
цев, открыл счет — .1 : 0.

К чести грузинских футбо
листов надо сказать, что эта 
неудача не выбила их из ко
леи. Они продолжали играть 
в быстром темпе, не давая 
соперникам возможности пе
рестроиться, найти саои контр
шансы. Уже через, девять ми
нут в круговерти у ворот «Зе
нита» самым расторопным 
оказался Качарава, который 
сравнял результат — 1:1 .  Ата
ки «Динамо» продолжались. 
Вновь на острие Качарава. Его 
удар неточен, затем мяч пос
ле удара Кецбая попал в 
штангу, мог отличиться Гоги- 
чаишвили...

Наконец на 45-й минуте Ки- 
зилашвили (он в первом тайме 
заменил Сванадзе) у линии 

, штрафной площадки отобрал 
мяч у защитников, передал 
его Качарава, и тот вторично 
заставил гостей начать игру с 
центра — 2:1 .

В схожем ключе проходила 
вторая половина игры. Хозяе
ва поля не раз могли увели
чить результат. Однако мяч а 
воротах так и  не побывал. Вме
сте с двумя очками динамов
цы еще завоевали балл в борь
бе за приз «За волю к  побе
де».

Д В А  Л И Д Е Р А
На крупном международном 

соревновании по шахматам 
под .названием «Всемирный от
крытый», который проходит в 
Филадельфии (США), прове
дено четыре тура.

Впереди пока советский шах
матист Сергей Смагин и аме
риканец Энтони Майлс. Оба 
набрали максимальное коли
чество очков — по четыре. На 
пол-очка меньше у большой 
группы участников, среди ко

торых Лев Псахис и Владимир 
Епишин. По три очка набрали 
Александр Чернин, Михаил Гу
ревич, Юрий Дохоян и Эдвин 
Кеиьгис.

По 2,5 очка имеют пяти
кратная чемпионка мира Майя 
Чибурданндэе и международ
ный гроссмейстер из Тбилиси 
Эдуард Гуфельд. Всем участ
никам соревнования предстоит 
провести по десять встреч.

Ч Е М П И О Н А Т  Р Е Г Б И С Т О В
Регбисты к  р а с н оярского 

«Экскаватортяжстроя», выиг
рав очередной матч чемпио
ната страны у команды «Фили» 
(Москва) —  37 :10, упрочили 
свое лидирующее положение. 
Теперь у них 49 очков после 
19 матчей. На 5 очков отста
ют спорте Алены ВВА км . Ю. А. 
Гагарина (Монино), победив
шие московский «Локомотив»— 
13:9,  но подмосковные рег
бисты провели на две встре
чи меньше.

Результаты других матчей:

«Спартак» (Москва) — «Сла
ва» (Москва) —  7 :6 ,  «Мшене- 
бели» (Кутаиси) — «Звезда» 
(Ташкент) — 24:12,  «Элмава- 
ли» (Тбилиси) — СКА (Алма- 
Ата) —- * 20 : 3, «Авиатор» Ки
ев) — «Электромаш» (Тирас
поль) — 25 :16.

Очередчью встречи состо
ятся 5—6 июля. А в середине 
июля завершится первый этап 
первенства. Он определит 
восьмерку сильнейших команд, 
которая продолжит борьбу, за 
медали. (ТАСС).

Г Р А Ж Д А Н И Н  
СВОЕЙ РЕСПУБЛИКИ

К 120-летию со дня рождения Митрофана Лагидзе

Бывают большие или ма
ленькие дела? Это смотря как 
относиться к проблеме. М ож
но не выигрывать эпохаль
ных сражений, не сделать 
грандиозного научного откры
тия и все-таки остаться •  па
мяти народа как личность яр
кая, большая. Именно таким 
человеком и был' Митрофан 
Лагидзе. Не ученый, не педа
гог. Я бы сказала так: мастер 
приятного настроения — это 
для людей, пользующихся 
плодами его труда. Ну, в в 
производстве отечественной 
безалкогольной промышлен
ности —  революционер, соз
давший отрасль, поднявший 
ее на невиданную высоту, опе
редив время и прогрессивную 
и мудрую Европу.

Штрихи из биографии еще 
более оттеняют незаурядность 
этого необыкновенного чело
века. У него не было высше
го образования. Еще мальчиш
кой подался на выучку к  ап
текарю Ц. К. Ивановскому. 

Тогда, как ни странно звучит 
это для современного челове
ка, при аптеках работали ли
монадные цеха. И вот с это
го момента Митрофаи Лаги- 
дэе профессионально опреде
лился на всю (жизнь. Эта за
видная любовь к делу, вы
бранной профессии осталась 
не всю жизнь.

Год 1900. Э н е р г и ч н ы й ,  
но лишенный организатор
ских способно с т а й  моло
дой человек организует в гу
бернском городе Кутвисе 
фирму по производству ф рук
товых вод. Понадобилось не 
столь уж м много времени, 
чтобы заговорили о водах 
Лагидзе. Это было началом 
пути.

Говоря о создателе инду
стрии утоления жажды, было 
бы неверно видеть в М итро
фане Лагидзе только узкого  
профессионале. Его интересо
вали и другие проблемы. В 
первую очередь экономиче
ского развития родины. Он 
не м ог примириться с поня

тием «колониальная окраине 
царской России». Зная, сколько 
богатств таится в недрах род
ной Грузии, сколь трудолюбив 
и талантлив ев народ, он сде
лал многое, чтобы поломать 
сложившийся стереотип. Имен
но этим обстоятельством про

диктована его инициатива по 
строительству первой в За

падной Грузии электростан
ции, организации производст
ва по предварительной пере
работке барите вблизи Кутаи
си.

Несколько лет спустя Ми
трофан Лагидзе перебирает
ся е Тбилиси, поле его дея
тельности значительно расши
рилось. Теперь задача у него 
одна: доказать, что и окраин
ные производства могут быть 
столь же сильны и конкурен-

Ю б и л е и

тоспособны, как и признанные 
фирмы и компании. И это ему 
блестяще удалось. Такой при
мер.

Генерал Стокс, в свое вре
мя командующий английскими 
оккупационными войсками а 
Грузии, предложил Митро
фану Лагидзе открыть совмест
ное производство безалко
гольных напитков в Александ
рии. Все расходы по созданию 
компании он брал на себя, а 
доходы предложил делить по
полам. Несмотря на большую 
заманчивость этого предло
жения, Легидэе отказался.

Что ж е  толкнуло его не 
этот, как казалось многим, 
неразумный шаг. Тут, видимо, 
надо знать главное о М итро
фане Лагидзе. Это был истин
ный патриот своей родины. 
Он прекрасно понимал, что в 
данный момент еще не время 
выходить ив международный 
рынок, выносить за пределы 
Грузии производство снискав
ших широкую популярность 
фруктовых вод и сиропов. 
Как деловой человек он по
нимал несостоятельность свое
го решения, но как гражда
нин поступить иначе не мог.

С особой силой заблистали 
грани таланте Митрофане Ла- 
гидэе а 'Советской Грузии. 
Это было упоительное время 
становления мощной безалко
гольной индустрии республи
ки. Что же оставил в наслед
ство нем телвнт этого удиви
тельного человека? Прекрас
ные по своему качеству ф рук
товые воды республики, пле
няющие не только очарователь
ными, неповторимыми вкусо
выми качествами, но и бога
тым многоцветьем красок 

различных сиропов.

Бытует легенда, словно бы 
процесс изготовления ф рукте-. 
вых вод окружен ореолом 
таинственности и семья Лаги- 
дзе, владея тайной изготовле
ния своих вод, ни с кем не 
хочет делитьсв этим секретом. 
У поэта Евгения Евтушенко 
даже есть такие строки:

«Секрет своей воды унес 
Лагидзе,

Как тайну языка
Галактион».

Поставив целью разобраться 
в этой таинственной истории, 
задаю вопрос сыну Митрофа
на Лагидзе, известному уче
ному Рамазу Лагидзе: как он 
относится к бытующей вер
сии о семейной тайне, пере
данной от отца сыну.

Улыбнулся Ремез Митрофа
нович: _

— Должен разочаровать 
вас. Никаких семейных тайн 
нет, в отличие от производи
телей таких налитков, как 
«Пепси-кола» и «Кока-кола», 
хранящих под семью замками 
тайну производства своей про
дукции. Отец считал непре
менным условием производ
ства сиропов и фруктовых 
вод соблюдение трех пунктов 
Прежде всего необходимо на
личие высококечеств « и н ы х  
компонентов продукте произ
водства, затем — строжай
шее соблюдение технологиче
ского режима и, наконец, не
обходимо обладать искусством 
дегустации. Это наиважней- 
ший момент. И отец был 
именно дегустатором высо
чайшего класса, отличавшим 
нежнейшие оттенки вкуса 
фруктовых вод и сиропов, 
умеющий подмечать незна
чительнейшие детали, изме
няющие вкусовые качества 
продукции. Он как истинный 
мастер доводил продукцию 
до нужной кондиции, был, ес
ли так можно выразитьел, не
превзойденным контролером 
ев качества.

...Появился в старом Тбили
си новый магазин вод Лаги- 
дзе. Смотрю записи е книге по
сетителей. Есть восторженные 
записи зарубежных туристов, 
космонавтов, лре з и д е н т а 
фирмы «Кока-кола» и много 
других...

Это большой талант — остав
лять после себя прочное и на
дежное богатство.

Дали САДАТИЕРАШ8ИЛИ.

БЕЗЗАЩИТНЫЙ ГОРОД?
Вчера горел Сабурталинскнй рынок в Тбмлисм. Началось 

с мусорного бункера, лотом племя перекинулось не подсоб
ные помещения.

Команда пожарных выеха
ла за ворота части через 15 
секунд после получения при
каза и ликвидировала опас
ность за 17 минут. На заключи
тельном этапе операции столб 
черного дыма был виден прак
тически со всех концов горо
да. Ущерб торговым рядам 
огонь не причинил. Сгорела 
крыша здания на заднем дво
ре рынка. Граждане проявили 
сознательность, и обошлось 
без паники. Рынок функцио

нирует нормально. Цены обыч
ные.

А теперь — следственный

Р е п л и к а

эксперимент. Предположим, в 
редакции пожар. Начинаем 
набирать прославленное «01». 
Честно стараемся в течение 10 
минут. За это время гипотети

ческое пламя спалило бы все 
три этажа редакции и агент
ство ГРУЗИНФОРМа в придачу. 
Телефон «01» безнадежно за
нят.

— Работники рынка тоже 
пробовали звонить по «01», но 
у них ничего не вышло, — 
сказал начальник пожарной 
части Сабурталинского района 
майор Параскевопуло. — В 
конце концов им пришлось 
приехать за нами на машине...

Итак: е разгар жаркого ле<- 
та город практически безза
щитен от огня?

Алексей СИНЕЛЬНИКОВ.

Д О Р О Г И Е  Ч И Т А Т Е Л И !
И Д Е Т  П О Д П И С К А

Обращаем ваш е внимание — в роз
ничную продажу газета «З аря  Во
стока» поступает в весьма ограничен
ном количестве, и вы не всегда смо
жете ее приобрести в киосках.

Подписаться на нашу газету можно до 
15 числа каждого месяца, и с 1 числа сле
дующего месяца вы будете получать га
зету.

Стоимость подписки на шесть месяцев — 
3 рубля 90 копеек, на три месяца — 1 
рубль 95 копеек.

Индекс -  66432.

О С Т О К А
ПОДПИСКА НА 'ЗАРЮ ВОСТОКА> ПРИ

НИМАЕТСЯ БЕЗ ОГРАНИЧЕНИИ. ОФОР
МИТЬ ЕЕ МОЖНО В ЛЮБОМ ПРЕДПРИЯ
ТИИ СВЯЗИ ' СОЮЗПЕЧАТИ», А ТАКЖЕ У 
ОБЩЕСТВЕННЫХ РАСПРОСТРАНИТЕЛЕЙ 
ПО МЕСТУ РАБОТЫ

Редактор А. ИОСЕЛИАНИ.

‘4 июля'

Тбилиси
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 

13.05 — В полдень. 13.55 — Длг, 
абитуриентов. Химия. 15.50 — Ин
формационный выпуск. 16.00 — Те
лекурс. Грузинский язык. 16.30 — 
Диалог на политическую тему (по
вторно). 17.05 — В дни школьных 
каникул. Телевизионный кинозал 
для юношества «Цискара». Худо
жественный фильм «Последняя 
двойка». 18.10 — Для школьников. 
Фантазия и умелые руки. 18.45 — 
Вынужденная прогулка. 19.05 — 
Поет И. Эргемлидзе. 19.45 — Ве
черняя сказка. 20.00 — Моаибе. 
20.40 — Накануне приемных зкза- 
меиоя... 21.00 — Актуальный эк
ран. За оздоровление финансового 
положения. 21.50 — Веками хра
ня... 22.00 -  Время. 22.40 -
Программа французской телеком 
пания «Антенн-2» (М). 23.16 — 
Дневник XIII Всемирного фести
валя молодежи м студентов * 
Пхеньяне (М).

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ. 
9.35 — Художественный телефильм 
«Дон Сезар да Бдэан». І-я серия 
(М). 10.45 — Фильм-балет «Вос
точное сказание». 11.56 — Из об
менного фонда ЦТ. Программа до
кументальных фильмов. 13.05 —

В полдень. 13.55 — Для абитури
ентов. Химия. 14.25 — Художест
венный телефильм «Пакет».

Москва
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 

7.30 — «120 минут». 9.35 — «Дон 
Сезар де Базан». Художественный 
телефильм. 1-я серия. 10.45 — 
«Это было... было...» 11.05 — «80 
дней вокруг света». Мультфильм. 
3-я, 4-я, 5-я серии. 12.10 — Ин
ститут человека. 16.35 — «Тайны 
Мерверуда». Документальный те
лефильм. 16.55 — Фильм—детям. 
«Живая радуга» 18.00 — Выставка 
«Москва—Париж 1000—1930 гг.*. 
Передача 1-я. 18.50 — «Меридиа
ны дружбы». «Мы — дети Земли, 
мы — это мир». (США) 19.45 -  
Сегодня в мире. 20.00 — Праздник 
национального искусства народов 
Севера, Сибири и Дальнего Вос
тока. 20.30 — Мультфильм. 20.50— 
«Дон Сезар де Базан». Художест
венный телефильм. 1-я серия. 
22.00 — Время. 22.40 — Программа 
французской телекомпании «Ан
тенн-2». Поет Мирей Матье. 
23.10 — Четвертый Всесоюз н ы й 
телеконкурс молодых исполритедей

эстрадной песни «Юрмала-89». В 
перерыве — Теннис. Уимблдонский 
турнир.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ. 
9.15 — Научно-популярный фильм. 
Об иконе Андрея Рублева «Трои
ц а». 9.55, 11.30 — Французский
язык. 10.25 — «КОАПП». Мульт
фильм. I — 3-я серии. 11.00 — 
г. Свиридов — «Метель». 12.16 — 
«В ас ожидает гражданка Никаио 
рова». Художественный фильм с 
субтитрами. 13.35 — Концерт. Иг- 
раеТ М. Кугель (альт). 14.10 — 
Ритмическая гимнастика. 14.40 — 
Взрослые и дети. 15.40 — А. Мат- 
тиизен — Соната для виолончели 
(Таллинн). 15.50 — Фильмы сту
дий союзных республик. «В каж 
дом доме праздник». «Казахтеле- 
фильм». 16.55 — «Дальний Вос
ток». Киножурнал. 17.05 — «П раз
дник кита». Передача из Анады
ря. 17.30 — Движение без опас
ности. 18.10 — Играет лауреат Ме
ждународного конкурса им. И.-С. 
Баха М. Бисенгалиев. 18.30 — Гос- 
телерадио Белорусской ССР. 19.30. 
22.40, 00.40 — Теннис. Уимблдон
ский турнир. 21.00 — На сессии 
Верховного Совета СССР. По окон
чании — Дневник ІСІІІ Всемирного 
фестиваля молодежи и студентов 
а Пхеньяне. 22.00 — Время. 23.00. 
00.50 — «Юрмала-89».

V ТІ ЛТБИЛИССКИЙ ТЕХНИКУМ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОГО 
ТРАНСПОРТА мм. Ш. 3. ЭЛИАВА

О Б Ъ Я В Л Я Е Т

прием учащихся ие 1989-1990 учебный гор 
не дневное и заочное отделения

ПО СПЕЦИАЛЬНОСТЯМ

НА ДНЕВНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ

ие I курс учащийся, окончивших •  классов:
«Строительство м эксплуатация пухового хозяйства же

лезнодорожного транспорта» (русский и грузинский сек
торы).

«Эксплуатация железных дорог» (русский и грузинский
секторы).

«Энергоснабжение и энергетическое хозяйство желез
нодорожного транспорте» (русский и грузинский секторы).

«Электротягоеое хозяйство железных дорог» (русский 
и грузинский секторы).

на II курс учащихся, окончивших 10 классов: 
«Электротягоеое хозяйство железных дорог» (русский 

н грузинский секторы).
«Автоматика и телемеханика на железнодорожном 

транспорте (русский и грузинский секторы).
■Эксплуатация железных дорог» (русский и грузинский 

секторы).
«Строительство и эксплуатация путевого хозяйства 

железнодорожного транспорта» (русский и грузинский 
секторы).

НА ЗАОЧНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ

для окончивших 10 классов ие III курс без отрыва 
от производстве:

«Строительство и эксплуатация путевого хозяйства 
железнодорожного транспорта».

«Вагонное хозяйство».
«Электротягоеое хозяйство железных дорог». 
«Энергоснабжение и энергетическое хозяйство желез

ных дорог».
«Автоматика и телемеханика на железнодорожном 

транспорте».
«Эксплуатация железных дорог».
«Бухгалтерский учет не железнодорожном транспорте». 
Заявления от поступающих принимаются с 9 часов до 

16 часов (кроме субботы и воскресенья).

НА ДНЕВНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ:

До 31 кюля ка  безо 8 классов, в с 1 июня по 31 ию
ля — на базе 10 классов.

НА ЗАОЧНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ:

До 10 августа.
К заявлению должны быть приложены: 
шесть фотокарточек (3X4);
свидетельство об, окончании В классов или аттестат 

(подлинник);
медицинская справка (форма 086/у); 
выписка из трудовой книжки или справка с месте ра

боты (для имеющих стаж практической работы);
паспорт или свидетельство о рождении, воинский би

лет или приписное свидетельство;
имеющие спортивный разряд представляют документ 

лично;
характеристике из школы или с места работы.
Не асе специальности зачисляются без вступительных 

экзамене» лица, окончившие 8, 10 классов средней шко
лы или профтехническое училище не «отлично» и «хоро
шо», а также лице, желающие приобрести вторую спе
циальность.

ПОСТУПАЮЩИЕ В ТЕХНИКУМ СДАЮТ ЭКЗАМЕНЫ:

Не дневное отделение: по математике (устно); по род
ному языку и литературе письменно — ие I курс и сочи
нение для поступающих на II курс. На заочное отде
ление: на III курс —• по математике (устно), по русскому 
языку и литературе (сочинение), а окончившие нерусские 
школы пишут диктант.

Приемные экэвмфиы проводятся с 1 августа.

НАЧАЛО ЗАНЯТИЙ С 1 СЕНТЯБРЯ.

Учащиеся техникума пользуются льготами.
Учащимся дневного отделения дается отсрочка от при

зыва а Советскую Армию до исполнения 20 лет, т. е. 
окончания техникума.

Выдается один раз а году бесплатный железнодорож
ный билет для проезда по Советскому Союзу, бесплатно 
форменная одежда, юношам предоставляется место а об
щежитии техникума. Учащимся заочного отделения для 
бесплатного проезда а техникум выдается железнодорож
ный годовой билет, в период экзаменационной сессии пре
доставляется дополнительный отпуск 40 календарных дней 
а году с сохранением зарплаты по месту работы, на пе
риод работы над дипломным проектом —  дополнительно 
10 дней.

Заявления и документы подаются по адресу: г. Тби
лиси, проспект Д. Агмашеиебели, 138.

Транспорт —  идущий к техникуму: троллейбусы — 
№№ 1, 2, 3, 14 от метро Марджанишвили. Автобусы — 

№№ 40, 73. Остановка —  «Первомайский райком пар
тии».

РУКОВОДИТЕЛИ ПРЕДПРИЯТИЙ, ОРГАНИЗАЦИЯ, 
УЧРЕЖДЕНИЙ И ЧАСТНЫЕ ДОМОВЛАДЕЛЬЦЫ!

Все работы, связанные с раскопкой фунта, планировкой 
территории, посадкой деревьев и кустарников, установкой 
транспарантов и стендов, устройством заборов и огражде
ний и т. д..

ЗАБЛАГОВРЕМЕННО СОГЛАСУЙТЕ

с производством головного предприятия (ПГП) территори
ального производственного объединения междугородных 
связей и телевидения М« 24 (ТПО-24) по адресу: г. Мцхота, 
ул. Сталина, 65, телефон 95-92-81 и с техническим уз
лом республиканских связей N9 1 (ТУРМ-1) по адресу: Тби
лиси, ул. Эрцо, 14, тол. 66-62-85.

Самовольное ведение этих работ может привести к об
рыву подземных магистральных кабелей связи.

Так, 23 декабря 1988 год* экскаваторщик механических ма
стерских производственного объединения «Тавтави» агролро- 
ма ГССР Квелиешаили У. А. с разрешения руководства ма
стерских оставил иа выходные дни дома экскаватор. 24 де
кабря 1988 года он выехал иа экскаватора из сала Мухрани 
Мцхатского района на кладбища сала Агаяии Каслского рай
она, где при попытка отрыть могилу е помощью экскаватора 
оборвал междугородную кабальную линию связи.

Материальный ущерб от простоя еаязой и восстанови
тельных рабоі составил 12.572 руб. 75 коп., виновный при
влечен к уголовной ответственности.

Убедительно просим вас: вызывайте м месту работ на
ших представителей, иа ведите работы по проектам, но со
гласованным с органами связи, и баз ЛйСЯМенного разреше
ния (ордера) на раскопку грунта.

Производство головного предприятия территориально
го производственного объединения междугородных
связей N телевидения М* 24 (ТПО-24).

Адрес редакции: 380008. Тбилиси-8, пр. Руставели, 42.
Телефоны: отдал писем и общественного мнения —  93-13-54, 93-32-19; обще- 

ставимая приемная — 99-56-69; отдал объявлений —  93-93-94.
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